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Máynez descartó declinación y 
elogió a la ex gobernadora, Ivonne 
Ortega, en foro de la UADY

Aspirantes a cargos de elección 
popular piden protección por 
actos de intimidación 

Sheinbaum ofrece impulsar 
desarrollo en torno al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles

Magistrados a Gálvez: propongan 
reforma electoral; “ya para qué; 
no hay piso parejo”; responde
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Los museos deben otorgar siempre una importancia 
central a los niños y las niñas. No solo se trata de 
un derecho que participen en la vida cultural, sino 
que su presencia y participación son fundamentales. 
Después de todo, las infancias son los futuros cus-
todios del patrimonio, difusores del conocimiento 
y guardianes de nuestra herencia cultural. En un 
mundo ideal, la visita a museos sería una actividad 
recurrente en todos los niveles educativos y consti-
tuiría un componente primordial de las actividades 
familiares. Sin embargo, en la realidad...

Las infancias y                       
el Palacio Cantón

    Cauces del tiempo

▲  Las temperaturas que han registrado marcas 
récord en diversas entidades del país desde el 
3 de mayo persistirán en las entidades costeras 
del Sur-Sureste, del Golfo de México y de la 

península de Yucatán, advirtió el Servicio 
Meteorológico Nacional. Los decesos tuvieron 
lugar en los estados de San Luis Potosí, Oaxaca, 
Tabasco y Sinaloa. Foto Fernando Eloy

DAN POR TERMINADA SEGUNDA OLA DE CALOR, CON UN SALDO DE 14 MUERTOS
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P
areciera un meme, pero 
cuando en la península 
de Yucatán se escucha 
que hay un Sol “que raja 

piedras”, lo que menos se piensa 
es que quien recurre a esa des-
cripción esté haciendo un ejer-
cicio de poesía lírica. No hay lu-
gar para la metáfora cuando las 
autoridades llaman a procurar 
permanecer hidratados, evitar 
actividades al aire libre en las 
horas en que el astro rey se 
encuentra más alto, y cuando el 
cuerpo se aletarga al sentir que 
el aire no refresca; al contrario, 
hierve y quema la piel.

La respuesta generalizada 
tiende al escapismo: es mo-
mento de recurrir a equipos de 
aire acondicionado, hasta los 
candidatos a puestos de elec-
ción popular proponen que 
instalarán estos aparatos en las 
escuelas, o quienes pueden van 
a pasear al ambiente refrige-
rado de las plazas comerciales; 
a pasear, no a comprar, porque 
se trata únicamente de paliar la 
sensación de sofoco. Como si el 
acceso al clima artificial fuera 
la solución a lo que realmente 
es el aumento generalizado de 
la temperatura ambiental.

Dotar a una escuela de aires 
acondicionados para cada salón 
se escucha muy bien, pero nada 
se dice de la cantidad de dinero 
que será necesaria para que esos 
equipos funcionen y para pa-
gar el consumo de energía eléc-
trica de cada plantel. Tampoco 
del efecto que tendría encender 
todos estos aparatos al mismo 
tiempo. Sin duda alguna, el sis-
tema de distribución de la elec-
tricidad estaría muy próximo a 
su máxima capacidad de carga.

Cuando el impacto de la ola 
de calor se expresa en el reporte 
de 10 muertes en el estado de 
San Luis Potosí, y 20 en todo el 
país, es momento de cuestionar 
si la pérdida de vidas humanas 
se solucionará incrementando 
la demanda de sistemas de con-
trol ambiental y de energía, con 
la consiguiente presión sobre las 
áreas forestales donde deberán 
establecerse plantas generado-
ras de ciclo combinado, parques 
eólicos o fotovoltaicos. Cuando 
el paisaje que hasta hace unos 
meses era de verdor, se ha con-
vertido en uno en el que im-
peran la hojarasca y las ramas 
secas; cuando se vuelve noticia 

que miles de aves sufren de 
desorientación y desmayos por-
que no encuentran refugio con 
sombra, se impone preguntar si 
lo que satisface momentánea-
mente a los humanos es válido 
para toda la naturaleza.

Esta semana, se anuncia, con-
cluyó la segunda ola de calor. Sin 
embargo, el Servicio Meteoro-
lógico Nacional pronosticó que 
prácticamente la mitad del país 
tendrá temperaturas arriba de 
40 grados, y en cinco estados el 
mercurio superará los 45 grados 
Celsius. El problema de la ola de 
calor, cabe aclarar, no es que se 
alcancen temperaturas récord, 
sino el tiempo en el cual se per-
manece en el máximo y el que 
demora en disminuir. No ha sido 
extraño estar a las 9 de la noche 
rondando los 40 grados.

Mientras, la demanda de 
electricidad ha provocado 
apagones y acaloradas protes-
tas de vecinos afectados; los 
reportes no se restringen a de-
terminadas zonas urbanas, ni 
las interrupciones en el sumi-
nistro se han cebado en áreas 
densamente pobladas o donde 
el ingreso se encuentra por 
debajo de la media; al contra-

rio, se han repartido por todos 
los rumbos y lo que ha que-
dado en entredicho es la capa-
cidad de la Comisión Federal 
de Electricidad de atender los 
llamados a reparar o cambiar 
un transformador o reponer 
líneas de transmisión.

Si la solución a las olas de 
calor no pasa por satisfacer la 
demanda de energía eléctrica 
y, al contrario, el mayor con-
sumo conduce a mayor presión 
sobre el medio ambiente, ¿no 
es momento de pensar en otras 
medidas para proteger a la po-
blación? Establecer una con-
tingencia ambiental se escucha 
escandaloso, porque ésta se 
asocia a la calidad del aire. Sin 
embargo, estamos hablando de 
condiciones ambientales que, 
por exposición continua, son 
potencialmente dañinas a la 
salud, y más para las personas 
que trabajan a la intemperie así 
se encuentren a bordo de un 
vehículo. Esto incluye a quienes 
se dedican a la construcción, 
aseo urbano, policías, reparti-
dores y también a quienes se 
encuentran empleados en el 
sector gastronómico. El tema 
es, pues, de salud pública.

Olas de calor, ¿tiempo de 
contingencia ambiental?

▲ El Servicio Meteorológico Nacional pronosticó que prácticamente la mi-
tad del país tendrá temperaturas arriba de 40 grados. Foto Fernando Eloy
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La candidata de la coalición 
PAN, PRI y PRD, Xóchitl 
Gàlvez reclamó a los magis-
trados del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) que no 
haya “piso parejo” en estos 
comicios, pero la respuesta 
no fue la que esperaba, pues 
le dijeron que después de 
este proceso podrían impul-
sar una reforma electoral.

A 19 días de la jornada 
electoral, la abanderada de 
Fuerza y Corazón por México 
se quejó de que el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor siga interviniendo “abier-
tamente” en las elecciones “a 
favor de su candidata”.

“No hay piso parejo, les 
dijimos a los magistrados 
que no hay piso parejo y nos 
sugieren que propongamos 
una reforma electoral des-
pués de este proceso, pero 
ya para qué”, cuestionó.

La abanderada de la opo-
sición se reunió con cuatro 
de los cinco magistrados 
de la Sala Superior, acom-

pañada de los dirigentes 
nacionales de los partidos 
políticos que la postularon, 
quienes también presen-
taron los mapas de riesgos 
que estas fuerzas políticas 
elaboraron, a fin de que 
pongan mayor atención en 
las secciones con más alta 
posibilidad de violencia.

Gálvez comentó que fue 
una reunión interesante, 
en la que presentaron una 
impugnación por el incum-
plimiento del Instituto Na-
cional Electoral (INE) en ma-
teria de violencia porque no 
actuó en 2021 en Michoacán 
y Tamaulipas, cuando se lo 
ordenó el TEPJF y “no se 
han tomado medidas”.

En el Estado de México, el 
PRI se sirvió con la cuchara 
grande y a la población la 
dejó sin nada. Llegaba a 
comprar votos y después 
se olvidaba de la gente, re-
cordó Claudia Sheinbaum, 
candidata presidencial de la 
coalición Sigamos Haciendo 
Historia, integrada por Mo-
rena, PT y PVEM.

La abanderada recorrió 
este domingo Zumpango, 
Tecámac, Ecatepec y Tulte-
pec, donde se comprometió 
a crear un polo de desa-
rrollo alrededor del Aero-
puerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), un sistema 
de transporte en esa zona, 

mejorar el abasto de agua 
y apoyar el conservatorio 
para niños y adolescentes 
del último municipio.

En Zumpango, el mitin 
que encabezó la ex jefa de 
Gobierno de la Ciudad de 
México se vio afectado por 
las protestas de inconformes 
por la postulación de Este-
ban Juárez y Roberto Án-
gel Domínguez, candidatos 
a diputados local y federal, 
respectivamente.

En cartulinas se manifes-
taron contra la imposición de 
los dos personajes, a quienes 
acusaron de “vender apoyos 
federales y robar al pueblo”, así 
como de Anaid Salas, aspirante 
a la alcaldía de Hueypoxtla.

Los gritos de los quejosos 
entorpecieron el desarro-
llo del evento, por lo que 
Sheinbaum intentó iniciar 

su discurso, pero no podía. 
“¿Me van a dejar hablar?”, 
preguntó la candidata.

La gritería amainó, pero 
no cesó a lo largo de su in-
tervención. Los dirigentes 
de Morena y PVEM, Mario 
Delgado y Manuel Velasco, 
respectivamente, sólo vol-
teaban al lugar de donde 
provenían los reclamos, 
pero no intervinieron para 
solucionar el problema. Lo 
mismo que Óscar González, 
quien acudió en representa-
ción de Alberto Anaya.

La abanderada siguió con 
su discurso. Sólo se refirió a los 
inconformes cuando señaló 
que en lugar de andar gri-
tando, deberían organizarse.

Al tomar la palabra, Del-
gado parafraseó al presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador al señalar que el 

que quiera puestos que se 
vaya al mercado, “así que 
nada de divisiones porque 
la división es traición”. Tam-
bién pidió votar todo por la 
coalición Sigamos Haciendo 

Historia el 2 de junio y no 
dar un sólo sufragio a Mo-
vimiento Ciudadano ni al 
Prian. “Unidad para que siga 
la transformación”, subrayó.

En Tecámac, ante miles 
de simpatizantes, la candi-
data presidencial recordó 
que recientemente su par-
tido cerró la puerta del po-
der a los gobiernos neolibe-
rales en el Estado de México.

Durante años quisieron 
convertir los derechos en 
mercancías. Privatizaron a 
más no poder el Issste, el 
IMSS y la educación, acusó.

Convocó a no olvidar el 
daño ocasionado por el PRI, al 

destacar que el estado de Mé-
xico es la entidad que tiene 
más población en el país y al 
mismo tiempo es el que go-
bernó tantos años el Revolu-
cionario Institucional. “Se sir-
vieron con la cuchara grande 
y a la población le dejaron 
prácticamente nada”.

En su periplo, donde enca-
bezó multitudinarios mítines 
igualmente, se comprometió 
a llevar hospitales y fortale-
cer el sistema de salud.

Durante la asamblea de 
Tultepec, pueblo en el que se 
fabrica pirotecnia, se quema-
ron dos castillos en honor de 
la abanderada morenista.

Por la noche, en Ecate-
pec, se comprometió a ele-
var por encima de la infla-
ción la pensión para adultos 
mayores, los apoyos para los 
jóvenes y los discapacitados.

Entre reclamos, Sheinbaum propone 
impulsar desarrollo en torno al AIFA
GEORGINA SALDIERNA,
ENVIADA
TECÁMAC

Reclama Gálvez al Tribunal Electoral que no haya “piso parejo”

LILIAN HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La candidata de 

opsición señaló 

que en la reunión 

presentaron una 

impugnación por  

violación del INE

▲ “Les dijimos a los magistrados que no hay piso parejo y nos sugieren que propongamos una reforma electo-
ral después de este proceso, pero ya para qué”, subrayó la candidata del PAN, PRI y PRD. Foto @XochitlGalvez
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Máynez descarta posible declinación 
durante foro de la UADY, en Mérida

El candidato a la presiden-
cia de México abanderado 
por Movimiento Ciudadano 
(MC), Jorge Álvarez Máynez, 
participó en el Foro Universi-
tario organizado por la UADY 
en la ciudad de Mérida, 
donde compartió algunas de 
sus propuestas de gobierno 
ante la comunidad estudian-
til y descartó por completo la 
posibilidad de declinar como 
se lo han solicitado diversos 
personajes de la política.

El candidato aseguró que 
se encuentra en segundo lu-
gar y que Xóchitl Gálvez, can-
didata por el PRI-PAN-PRD, es 
quien debería declinar a favor 

de la fuerza que va creciendo. 
Máynez dijo que es ella quien 
se encuentra en tercer lugar 
y él no puede tomar esa deci-
sión porque “¿cómo va a decli-
nar el que está ganando?”.

El zacatecano fue recibido 
en el auditorio Dr. Eduardo Ur-
zaiz Rodríguez, del campus de 
Ciencias Sociales, Económico-
Administrativas y Humani-
dades de la UADY, el cual se 
encontraba repleto de jóvenes 
simpatizantes, quienes lo reci-
bieron con aplausos y el grito 
de “presidente, presidente”.

Máynez expuso que los 
jóvenes son el centro de la 
campaña porque es impor-
tante demostrar que se puede 
hacer otro tipo de política.

El candidato aseguró 
que su plan de gobierno es 

distinto porque no está de 
acuerdo con la militariza-
ción, la prohibición y el puni-
tivismo. Se manifestó a favor 
de legalizar la mariguana y 
el vapeo y dijo que perfeccio-
nar el sistema de justicia es 
el primer eje de su gobierno.

También detalló que su 
segundo eje es la prosperidad 
a través de un desarrollo con 
perspectivas transversales 
de justicia y en protección de 
las bellezas naturales.

En ese contexto, antes 
de ingresar al auditorio fue 
cuestionado sobre el plan es-
pecífico para Yucatán y dijo 
que apostará por un desa-
rrollo que se realice en pleno 
respeto de la naturaleza.

“Yucatán debe ser prio-
ridad pero con un respeto 

irrestricto a los derechos de 
la naturaleza, con una vi-
sión sustentable, una visión 
de prosperidad, que ponga 
en el centro al medio am-
biente, a nuestros cenotes, a 
nuestros cuerpos de agua y 
el derecho de los niños y de 
las niñas a vivir en un medio 
ambiente sano. Creo que la 
península sí puede tener este 
gran potencial de desarrollo 
e incorporarse a la lógica del 
nearshoring desde otro tipo 
de modelos, como el de Costa 
Rica, con energías limpias y 
ecoturismo”, declaró.

Entre otras cosas, el can-
didato señaló que una de sus 
prioridades es una reforma 
fiscal para mejorar la disper-
sión de recursos en favor de 
la ciudadanía y también dijo 

que trabajará en que los jóve-
nes se acerquen al arte y ten-
gan acceso a diversos progra-
mas de apoyos para llevar a 
cabo este tipo de actividades.

Defiende a Ivonne

Al ser cuestionado por un es-
tudiante sobre esta promoción 
de la nueva política teniendo 
en MC perfiles como la ex go-
bernadora de Yucatán, Ivonne 
Ortega Pacheco, o la senadora 
Claudia Ruiz Massieu, quienes 
son priistas de toda la vida, o 
Sandra Cuevas, quien fue una 
de las peores alcaldesas de la 
Cuauhtémoc en la Ciudad de 
México, Máynez defendió a 
la yucateca y dijo que ha ma-
nifestado sus posturas ante la 
llegada de cada perfil.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

El candidato presidencial aplaudió el trabajo de la ex gobernadora Ivonne Ortega

Renán Barrera Concha se reúne con el personal de la Codhey 
y tomó nota de propuestas en materia de derechos humanos

Con la visita de Renán Ba-
rrera Cocha, la Comisión de 
Derechos Humanos del Es-
tado de Yucatán (Codhey) 
inició los encuentros con las 
candidatas y los candidatos 
al gobierno del estado.

El encargado de la pre-
sidencia de la Codhey, José 
Gustavo Arjona Canto, y la 
visitadora, Ileana Braga Lope 
acompañaron a un recorrido 
al candidato Barrera Concha 
a las diferentes áreas del edi-
ficio de la institución.

Arjona Canto presentó 
una síntesis de propuestas 
normativas y de políticas pú-
blicas para ser aplicadas en el 
ámbito estatal y municipal, 
en las cuales participaron 
para su elaboración orga-
nismos de la sociedad civil, 
especialistas, académicos, jó-
venes, entre otras personas.

Los temas presentados 
fueron: el Reglamento de la 
Ley de Víctimas del Estado 

de Yucatán, programas de 
empoderamiento y reinser-
ción laboral para mujeres a 
partir de los 50 años de edad 
generando alianzas con las 
autoridades y las empresas 
privadas, así como fortalecer 
las estrategias para poner un 

alto a la violencia de género; 
emitir el Reglamento de la 
Ley de Protección de Niñas, 
Niños y Adolescentes del 
Estado de Yucatán; creación 
del Centro de Desarrollo In-
tegral para Personas Mayo-
res en el Estado de Yucatán; 

y garantizar la accesibilidad 
universal para todas las per-
sonas, considerando los dife-
rentes tipos de discapacidad, 
la edad y cualquier condi-
ción particular como brin-
dar acceso a la salud, educa-
ción, empleo, entre otros.

Otros de los temas plantea-
dos fue promover campañas 
permanentes sobre los dere-
chos humanos de la población 
que vive con VIH/SIDA; la 
creación de la Ley que regula 
la Organización y Funciona-
miento de los Centros de Asis-
tencia Social en el estado de 
Yucatán a fin de establecer 
las condiciones de operación y 
funcionamiento que garanti-
cen los derechos humanos de 
las personas albergadas.

Arjona Canto también 
planteó al candidato la pro-
puesta de consolidar el pro-
yecto de edificio que se cons-
truirá en el terreno ubicado 
en el Fraccionamiento Los 
Héroes, el cual fue donado 
por el ayuntamiento de Mé-
rida en junio de 2020.

El encargado de la pre-
sidencia dijo que la Codhey 
tiene una oportunidad para 
construir una sede moderna, 
accesible y sustentable, que 
responda a los más altos es-
tándares de accesibilidad uni-
versal, garantizando el acceso 
a personas con discapacidad.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El encargado de la presidencia de la Codhey, José Gustavo Arjona Canto, presentó una sínte-
sis de propuestas normativas y de políticas públicas para ser aplicadas en Yucatán. Foto Codhey
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Balamtun, proyecto de Rommel Pacheco 
para disminuir la desigualdad en Mérida

El candidato a la presidencia 
municipal de Mérida, Rom-
mel Pacheco, presentó su 
propuesta de crear espacios 
en el sur de la ciudad llama-
dos Balamtun que tendrán 
el objetivo de disminuir la 
desigualdad social a través 
de actividades deportivas, 
culturales y recreativas di-
señadas para infancias y 
también para adultos.

Durante el encuentro se-
manal con medios de comu-
nicación, el candidato de Mo-
rena, PVEM y PT, expuso que 
Balamtun está inspirado en 
las Utopías que Clara Brugada 
instaló en la alcaldía de Izta-
palapa y en los Pilares que im-
plementó Claudia Sheinbaum 
cuando fue jefa de Gobierno 
en la Ciudad de México.

Los Pilares (Puntos de 
Innovación, Libertad, Arte, 
Educación y Saberes) fue-
ron creados por la ahora 
candidata presidencial para 
disminuir la desigualdad 
social, cultural y económica 
en todas las alcaldías de la 
capital del país, por ello Rom-
mel Pacheco pretende traer 

este tipo de espacios, comen-
zando por el sur de Mérida, 
una de las zonas con mayor 
vulnerabilidad.

“Ya lo dijo la doctora Clau-
dia Sheinbaum la última vez 
que nos visitó. Así como el 
lema de la Cuarta Transfor-
mación es: Por el bien de to-
dos, primero los pobres, ella 
lo tropicalizó y señaló: Por el 
bien de todos, primero el sur 
de Mérida y así lo vamos a ha-
cer”, compartió el candidato.

Balamtun tendrá talleres 
deportivos, culturales y ar-
tísticos y ofrecerá servicio de 
lavandería y de comedor co-
munitario con una cuota de 
recuperación.

“Las mamás ya no ten-
drán que preocuparse por 
cocinar porque pueden com-
prar una ración de comida 
desde 10 pesos y también 
pueden pagar el servicio de 
lavandería a precio muy bajo 
y mientras se lava la ropa 

pueden tomar algún taller 
de bisutería o algo que les 
ayude a formar un empren-
dimiento”, explicó.

“Mientras las mamás reali-
zan estas actividades los niños 
pueden aprender a pintar, a 
patinar o practicar algún de-
porte”, sostuvo Rommel.

Balamtun, dijo, es un 
proyecto pensado para 
comenzar en el sur de la 
ciudad pero que será imple-
mentado en toda la alcaldía.

“El objetivo es que las fami-
lias ocupen el mayor tiempo 
en el desarrollo, primero en el 
sur y luego que llegue a más 
áreas. Este es un proyecto del 
ayuntamiento, que será refor-
zado con Huacho (candidato a 
la gubernatura de Yucatán) y 
que contará con el respaldo de 
Claudia Sheinbaum”, compar-
tió Rommel

También promoverá la 
propuesta de gobierno de 
impulsar una Mérida soste-
nible y verde promoviendo 
la plantación de árboles a 
cambio de descuentos en 
el predial: “Queremos que 
los vecinos tengan árboles 
frutales en sus casas para 
que no sólo incrementen la 
sombra sino para que ten-
gan oportunidades de em-
prendimiento”.

El candidato manifestó es-
tar muy emocionado de en-
contrarse en la última racha 
de campaña. Aseguró que 
continuará recorriendo la ciu-
dad para escuchar a la gente 
y pidió acudir a las urnas el 
próximo 2 de junio.

“La campaña se ha ga-
nado porque la gente está 
con Morena, lo que hay que 
asegurar es que la elección 
se gane”, señaló.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Dichos espacios en el sur de la capital yucateca tendrán talleres deportivos, culturales y 
artísticos y ofrecerán servicio de lavandería y de comedor comunitario. Foto Astrid Sánchez

Está inspirado en las Utopías de Iztapalapa y los Pilares de la Ciudad de México

Informa Iepac que ocho candidatos han solicitado 
protección ante agresiones registradas en Yucatán

Una candidatura a diputa-
ción, una a planilla de re-
gidores y las demás a pre-
sidencias municipales, son 
el total de las ocho candi-
daturas que han requerido 
protección ante agresiones 
registradas en el estado de 
Yucatán, en lo que va del 
proceso de 2024.

“Hemos estado en coor-
dinación con la Secreta-
ría de Seguridad Pública 
(SSP). El lineamiento que 

nosotros hemos estable-
cido en coordinación con 
ellos es que, una vez reci-
bida la solicitud, de ma-
nera inmediata, se remite 
vía celular o vía electró-
nica. Mientras, se dirige el 
oficio correspondiente, es 
decir, no pasa ni siquiera 
un minuto que la SSP ya 
tiene conocimiento junto 
con la Secretaría de Go-
bierno del Estado de esta 
solicitud de las candidatas 
y los candidatos, y a par-
tir de aquí, la Secretaría 
de Seguridad Pública se 
pone en contacto con los 

solicitantes a través de su 
unidad de atención tem-
prana y empiezan a valo-
rar el riesgo y la necesidad 
de protección”, compartió 
el consejero presidente 
del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana 
de Yucatán (Iepac), Moisés 
Bates Aguilar.

Las agresiones repor-
tadas por los candidatos y 
candidatas van desde co-
mentarios en redes socia-
les, señalamientos en sus 
propias reuniones públicas, 
o mediante la intimidación 
a través de terceras perso-

nas. Algunos de los candi-
datos que han reportado es-
tas amenazas son Bayardo 
Ojeda, candidato por Mo-
rena a diputado local por el 
distrito 8, y una candidata a 
la presidencia municipal de 
Telchac Puerto.

“En estas elecciones son 
mayores las solicitudes re-
queridas por protección. 
En elecciones pasadas no 
existía un mecanismo claro 
para poder solicitar apoyo 
a las fuerzas de seguridad 
pública, y si lo hubieran he-
cho, generalmente era di-
recto con las corporaciones 

de seguridad. Hoy, a través 
de estos dispositivos se con-
sidera que el Instituto Elec-
toral podría ser una correa 
de transmisión efectiva 
para llegar de manera ágil 
a esta información. Tam-
bién para cubrir con cierta 
información de las y los 
candidatos a las fuerzas de 
Seguridad Pública”. 

La Guardia Nacional y 
la Secretaría de Seguridad 
Pública del estado son los 
mecanismos responsables, 
en este caso, de garantizar la 
protección de la ciudadanía 
y los candidatos.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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En equipo preservaremos al medio 
ambiente, asegura Cecilia Patrón

La candidata a la alcaldía 
de Mérida, Cecilia Patrón, 
anunció que su gobierno 
instalará corredores y pa-
redes verdes, como parte 
de una serie de políticas 
públicas sostenibles que 
beneficiarán a las genera-
ciones presentes y futuras.

“Este ayuntamiento con-
siderará el impacto que ten-
drá cada una de sus acciones 
en los que vienen después, 
porque esa es la forma res-
ponsable de trabajar”, resaltó.

Añadió que ubicarán es-
pacios de alta concentración 
peatonal, comenzando en el 
centro de Mérida, para colo-
car árboles que proporcionen 
islas  y caminos con sombra.

La candidata destacó 
que cada ciudadano puede 
hacer la diferencia y es vi-
tal aprovechar esta oportu-
nidad para tomar medidas 
concretas que promuevan 
un Mérida más sostenible, 
atendiendo diversas nece-
sidades como la arboriza-
ción de la ciudad, la mejora 
y tratamiento de los resi-
duos sólidos, así como el 
cuidado del agua y el bien-
estar animal, indicó. 

Compartió que Mérida 
ha experimentado un au-
mento de más de 5 grados 
en su temperatura desde el 
2015  y hasta el 2022. Ade-
más, el crecimiento pobla-
cional ha sido significativo, 
por lo que es importante re-
ducir la temperatura de 42 
grados a 36 grados mediante 
una intensiva arborización.

En reunión con estudian-
tes del Instituto Comercial 
Bancarios, Cecilia se refirió 
a su Plan de Gobierno de 
Una sola Mérida, con énfasis 
al eje Verde y sostenible.

“En la Mérida del cui-
dado del medio ambiente 
estoy convencida que los 
mejores aliados son ustedes 
los jóvenes, porque tienen 

mucha más conciencia, ya 
que han visto y viven las 
consecuencias en el mundo 
de lo que se dejó de hacer”, 
apuntó Cecilia Patrón. 

Antes de finalizar, ex-
tendió una invitación a los 
jóvenes a que se involucren 
en las decisiones de sus ciu-
dades, a través de la política 
y de la participación ciuda-

dana, para atender temas 
importantes como la segu-
ridad, el desarrollo econó-
mico y la sostenibilidad. 

A 14 días de culminar las 
campañas electorales, Ceci-
lia recorrió la colonia Xo-
clán Xbech y compartió sus 
propuestas de una Mérida 
Verde y Sostenible con las 
familias de Juan Pablo II.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La candidata por la presidencia municipal de la capital yucateca expresó su preocupación, pues señaló que la ciudad de Mérida ha 
experimentado un aumento de más de 5 grados en su temperatura desde el 2015  y hasta el 2022. Foto comunicación Cecilia Patrón

Afirmó que colocarán árboles en espacios de alta concentración peatonal en Mérida

El Partido Revolucionario Institucional demanda a Jamile 
Moguel y al gobierno de Campeche por delitos electorales

Por uso de recursos pú-
blicos para promover a la 
candidata a la presidencia 
municipal por el partido 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) Jamile 
Moguel Coyoc, el equipo ju-
rídico del candidato del Par-
tido Revolucionario Institu-
cional (PRI), Ricardo Medina 
Farfán, y el PRI demanda-
rán ante las autoridades 

electorales a Moguel Coyoc 
y al gobierno del estado por 
violar las leyes electorales.

Entrevistado en una de 
sus actividades proselitis-
tas en la capital, Medina 
Farfán expresó que “en las 
inmediaciones del lugar ha-
bía moto carros y vehículos 
con publicidad de la candi-
data de Morena y durante 
el concierto la presentaron, 
estaba en primera fila, lo 
que era un concierto para 
el disfrute por el Día de 
las Madres, el gobierno del 

estado lo convirtió en un 
evento político a favor de 
su candidato, y eso es ilegal 
a toda vista”, explicó.

También resaltó que es-
tas acciones vienen a des-
tapar quienes van abajo en 
las encuestas y están come-
tiendo actos delictivos para 
subir sus números, además 
que están haciendo notas y 
rumores en redes sociales 
con una supuesta declina-
ción de Medina Farfán ha-
cia alguna de las candidatas 
de Movimiento Ciudadano 

y Morena, dejando en claro 
la poca habilidad política.

Con respecto al debate, 
lamentó que el Instituto 
Electoral del Estado de Cam-
peche (IEEC) actúe como si 
alguien le dictara qué ha-
cer, pues recalcó que desde 
el primer día de campañas 
él y su equipo ingresaron 
al organismo electoral una 
solicitud de debate, seguida 
de otra por el equipo de 
la candidata de Morena, 
Jamile Moguel, y es hasta 
ahora por un exhorto del 

Congreso del Estado que el 
IEEC valora realizarlo.

En este entendido, dijo 
que dicho debate será para la 
argumentación de propues-
tas, acciones de gobierno, y 
defender las ideas de cada 
candidato, para que los ciu-
dadanos sepan quién es el 
adecuado para el municipio 
pero mientras haya control 
sobre estos organismos des-
centralizado y autónomos, 
es evidente que se harán 
para apoyar a la candidata 
oficial de Morena, finalizó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Apelarán ante TEPJF la cancelación de 
candidatura en planilla de Lili Campos

La coalición Fuerza y Cora-

zón por Quintana Roo im-
pugnará ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) la 
decisión del Tribunal Elec-
toral de Quintana Roo (Te-
qroo) de cancelar la candi-
datura a síndico municipal 
en la planilla de Lili Campos 
que busca la presidencia 
municipal de Solidaridad.

En conferencia de prensa 
efectuada este lunes 13 de 
mayo, Lili Campos dijo que 
confía en que las instancias 
electorales superiores ac-
túen con justicia y que la 
Sala Xalapa del TEPJF re-
suelva a favor de la candi-
datura de José Luis Toledo 
Medina a síndico municipal. 
Previamente, Toledo Me-
dina acusó que los oposito-
res buscan bajarlo a la mala 
y los invitó a competir en las 
urnas, donde deberán con-
quistar el voto ciudadano.

Mientras que Lili Cam-
pos señaló que está cada 
vez más cerca del final de 
la campaña y “atendiendo 
a que sienten que no tie-
nen cómo ganar esta cam-
paña, han iniciado nuevas 
vías de desestabilización 
de manera ilegal” y acusó 
que Toledo Medina ha 
sido injustamente despo-
jado de su lugar en la pla-
nilla de la candidatura, un 
acto que va en contra de 
los principios fundamen-
tales de la democracia y 

los derechos de participa-
ción política de todos los 
ciudadanos.

“Hoy todos los solidaren-
ses ya abrimos los ojos, ya 
sabemos quienes son, ya sa-
bemos cómo trabajan y no 
vamos a permitir que ni con 
sus intimidaciones ni con 
sus artimañas afecten no al 
proyecto, sino a todo Solida-
ridad. Nosotros, el equipo de 
la renovación, trabajamos 
por cada solidarense y lo 
vamos a seguir haciendo, lo 
vamos a demostrar el 2 de 

junio, que con todo y lo que 
nos están queriendo intimi-
dar no lo van a lograr, el 2 
de junio les vamos a ganar”, 
aseguró la candidata.

Posteriormente, pre-
sentó el programa Reci-
clando por Alimentos, el 
cual pretende instaurar en 
su gobierno de ser bene-
ficiada por el voto ciuda-
dano. El objetivo de esta 
iniciativa es propiciar el re-
ciclaje, a la vez de apoyar la 
economía familiar con ar-
tículos de la canasta básica.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

La aspirante a la alcaldía espera que tribunal resuelva a favor de Toledo Medina

Estefanía Mercado suscribe compromiso para apoyar 
a 111 mil mujeres solidarenses y protegerlas del acoso

Estefanía Mercado, can-
didata a la presidencia 
municipal de Solidari-
dad por la coalición Siga-

mos Haciendo Historia en 

Quintana Roo, suscribió el 
acuerdo Con rostro de mu-

jer, que compromete apo-
yos directos, capacitación, 
empleo, protección de los 
derechos de las mujeres y 
de combate al acoso, en 
favor de 111 mil jefas de 
familia y madres solteras.

Con este compromiso, 
que también suscribieron 
María José Osorio, candidata 
a diputada local por el Dis-
trito 10 y por Juan Carrillo, 
candidato a diputado federal 
por el Distrito 1, Estefanía 
Mercado, garantiza más be-
neficios sociales y  servicios 
de salud para las mujeres so-
lidarenses durante los tres 
años de su gobierno. 

“El compromiso de mi 
gobierno tiene rostro de 
mujer y cuando digo que 
tiene rostro de mujer me 
refiero a las acciones que 
vamos a emprender para 
protegerlas de la violencia 
y el acoso laboral; apoyo 
al empleo, capacitación y 

servicio médico gratuito 
para sus exámenes de pre-
vención del cáncer de seno”, 
sostuvo Estefanía Mercado.

La candidata de la coa-
lición Sigamos Haciendo 

Historia en Quintana Roo 
explicó que este compro-
miso tiene como propósito 
poner fin a la violencia en 

contra de las mujeres, las 
protegerá, salvaguardará 
sus derechos, fomentará el 
emprendimiento, empode-
ramiento y apoyará en su 
economía familiar.

“Vamos a incorporar 
programas de apoyo econó-
mico directo a mujeres cabe-
zas de familia y de empleo 

a distancia, para apoyar la 
gestión de trámites virtua-
les; igual vamos a fortalecer 
y aumentar la cantidad de 
puntos violetas para cuidar 
y apoyar a nuestras muje-
res y, tendremos protocolos 
muy claros y definidos que 
incluyen la capacitación de 
empleados y la creación de 

comités de ética”, dijo Este-
fanía Mercado.

El compromiso dará 
oportunidad de empleo a 
mujeres para trabajar desde 
su casa, apoyando la tarea 
del municipio en materia 
de simplificación adminis-
trativa para acabar con la 
corrupción y los moches.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 El acuerdo Con rostro de mujer compromete apoyos directos, capacitación y empleo, y fomentará el emprendi-
miento, empoderamiento y la protección de los derechos de las mujeres solidarenses. Foto Prensa Estefanía Mercado
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Plan gastronómico de Diego Castañón 
impulsará la cocina maya en Tulum

Al arrancar la quinta se-
mana de campaña electo-
ral, el candidato de Morena 
a la presidencia municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, presentó un plan gas-
tronómico que impulsará la 
cocina maya ante los ojos 
del mundo.

Al presidir la conferen-
cia de prensa de inicio de 
semana, el también aban-
derado de la coalición Si-

gamos Haciendo Historia 
destacó su propuesta de 
crear campañas de pro-
moción turística, la imple-
mentación de rutas gas-
tronómicas de la región, 
ferias gastronómicas y ac-
tividades relacionadas con 
la cocina maya. 

“Esto permitirá darle 
valor agregado y acceso al 
turismo a quienes se dedi-
can a la cocina tradicional 
maya, única y especial en la 
región”, dijo. 

Destacó que este plan 
forma parte de las acciones 

para garantizar que los be-
neficios del turismo lleguen 
a todos los rincones del mu-
nicipio, sobre todo a quienes 
históricamente habían sido 
abandonados. 

Es por ello que con la 
ayuda y coordinación del 
gobierno estatal y el federal 
también se hará realidad la 
construcción del mega pro-
yecto de un nuevo hospital 
para Tulum, mejoras en la 
infraestructura médica ya 
existente, además de la im-
plementación de caravanas 
móviles para garantizar que 

todas y todos tengan condi-
ciones de vida dignas. 

“Y aunque otros se co-
pien las propuestas, solo los 
gobiernos de la transforma-
ción pueden hacerlo reali-
dad”, dijo. 

Diego Castañón habló 
sobre convertir a Tulum en 
pionero en la formación y 
capacitación en materia de 
turismo internacional, tras 
catalogarse el Caribe Maya 
en un referente por su tu-
rismo de calidad.

En este sentido, destacó 
que se impulsarán mejo-

res condiciones laborales y 
salariales en el sector, ade-
más de economía de valor 
a través de colaboraciones 
entre universidades y em-
presas turísticas del ramo 
hostelería, gastronomía, 
entre otros. 

“Vamos a trabajar para 
aumentar la oferta de estu-
dio y oportunidades para la 
juventud, que las empresas 
de turismo internacional 
tengan talento local bien for-
mado y capacitado, porque 
para Tulum es momento de 
crecer”, finalizó.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

La iniciativa busca promover la industria turística mediante rutas y ferias de comida

Jorge Portilla se compromete a dar mantenimiento 
constante al camino a la comunidad de Punta Allen

Jorge Portilla, candidato a la 
presidencia municipal de Tu-
lum por Movimiento Ciuda-
dano, visitó Punta Allen, donde 
ofreció darle mantenimiento 
constante al camino de acceso 
a esta comunidad, pues sigue 
siendo una odisea para turistas 
y habitantes ingresar allí.

“Lo que se necesita es 
darle mantenimiento a la 
terracería, vamos a comprar 
maquinaría y equipo para 
periódicamente darle man-
tenimiento y así ustedes po-
drán ampliar los servicios 
turísticos y mejorar sus in-
gresos”, dijo ante vecinos.

Los ciudadanos recorda-
ron que Portilla Manica par-
ticipó de manera altruista en 
la construcción del camino 
de terracería en la época en 
que Mario Villanueva Ma-
drid gobernó el estado.

Denunciaron que en la 
Reserva de la Biosfera de Sian 
Ka’an por norma no se pue-
den aplicar pavimentos, pero 
inexplicablemente más de 
48 extranjeros sí han podido 
construir centros de hospe-
daje y mansiones pese a todo 
tipo de restricciones legales.

En cuanto al servicio de 
energía eléctrica, explicó 
que para él la solución es 
ampliar el sistema fotovol-
taico y echar a andar el 
complejo para que tenga 
capacidad para atender el 
consumo de la comunidad y 
de algunos hoteles cercanos.

“En el gobierno de los 
ciudadanos se va a solucio-
nar este problema, y vamos 
a atender el abasto de agua 
gestionando la renovación 
de la red instalada, porque 
nosotros sí estamos com-
prometidos con el pueblo y 
yo si cumplo mi palabra, us-

tedes lo saben”, les comentó.
En materia cultural y 

deportiva, dijo que el ayun-
tamiento que presidirá va 
a apoyar la iniciativa de un 
grupo de jóvenes que crea-
ron un centro deportivo y 
cultural en un edificio que 
estaba abandonado y que 

se remozarán el parque y 
la cancha de usos múltiples 
para que los niños y jóvenes 
crezcan sanamente. 

También se dará mante-
nimiento a escuelas y edifi-
cios públicos, y se proporcio-
nará el servicio médico los 
siete días de la semana.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

 En materia cultural y deportiva, el candidato de MC dijo que apoyará la iniciativa de un grupo de jóvenes que 
crearon un centro deportivo y cultural en un edificio que estaba abandonado. Foto prensa Jorge Portilla
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Piden pescadores indemnización por  
la destrucción de arrecife Madagascar

“Ya cobró el gobierno fede-
ral 12 millones de dólares y 
no nos han dado un peso”, 
se quejaron pescadores del 
puerto yucateco de Sisal 
que han manifestado su in-
conformidad por la falta de 
pago de la indemnización 
por la destrucción del arre-
cife Madagascar en 2023, 
luego del encallamiento del 
buque italiano Gran Sene-
gal, de la empresa Grimaldi.

El 18 de agosto de 2023 
pescadores de Sisal llegaron 
hasta el Palacio de Gobierno 
en Mérida y furiosos cau-
saron daños cuando tiraron 
los andamios que se habían 
levantado para dar mante-
nimiento a la pintura de la 
sede del Ejecutivo Yucateco.

Ahora, dicen, hay de-
nuncias penales y órdenes 
de arresto contra varios de 
sus dirigentes, por lo que 
durante un encuentro con 
el candidato, Renán Barrera 
Concha, en dicha población 
perteneciente al municipio 
de Hunucmá -gobernado 

por Morena- se quejaron 
también de que la Profepa 
(Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente) 
tiene ese dinero en sus ma-
nos, mientras enfrentan los 
daños en las pesquerías lo-
cales que ellos atribuyen a 
la destrucción arrecifal del 
Gran Senegal, el que quedó 
encallado por su enorme 

peso. El daño se extendió 
cuando intentaron sacarlo 
en un primer momento con 
las máquinas de la nave ita-
liana, causando ulterior des-
trucción a los arrecifes.

Asimismo, durante el 
encuentro con el candidato 
del PAN-PRI-PANAL, le 
pidieron a Renán Barrera 
Concha que les “ayudara a 

retirar las denuncias pena-
les de la Fiscalía General 
del Estado en su contra” y a 
cobrar la indemnización al 
gobierno federal. A lo que 
Renán Barrera comentó, 
que no estaba informado 
de lo primero y que de lo 
segundo podría gestionar 
pero que eso no estaría en 
sus manos directamente 

por ser de competencia del 
gobierno federal.

Los pescadores se lamen-
taron de que el gobierno 
federal le han cancelado los 
programas sociales, como el 
subsidio a combustibles y 
las ayudas para la adqui-
sición de motores fuera de 
borda para realizar su tra-
bajo. También se quejaron, 
afirmando que “el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, había prome-
tido seguridad en el litoral 
de Yucatán y que no ha 
cumplido”. Por el contrario, 
denunciaron robos de mo-
tores y de sus pertenencias 
en alta mar, al grado de que 
algunos pescadores se han 
quedado sin nada, incluidas 
sus embarcaciones.

Insistieron en que la in-
seguridad en la zona ma-
rítima federal es un pro-
blema que aqueja a toda 
la península de Yucatán, 
afectando gravemente su 
patrimonio y su medio para 
manutención.

Los pescadores advirtie-
ron que de no afrontarse 
ese problema, “aplicarán la 
justicia por su propia mano”.

EDUARDO LLITERAS

MÉRIDA

 Los pescadores se lamentaron de que el gobierno federal haya cancelado los programas sociales,
como el subsidio a combustibles y las ayudas para la adquisición de motores fuera de borda. Foto Profepa

Señalan que el dinero ya lo tiene la Profepa // Realizan encuentro con Renán Barrera

Aerolínea Aerus arranca vuelos de Mérida a Villahermosa 
y a Cancún; en próximas semanas añadirá una ruta más

La aerolínea Aerus, origi-
naria de Monterrey, inició 
operaciones en el Aero-
puerto Internacional de Mé-
rida con dos rutas de vuelo: 
Mérida-Villahermosa y Mé-
rida-Cancún.

La encargada del despa-
cho del Gobernador, María 
Fritz Sierra, encabezó la 
inauguración de estos vue-
los y destacó la llegada de 
Aerus como un importante 
paso en el continuo esfuerzo 
por mejorar la conectividad 
de nuestra región y procu-

rar mayores oportunidades 
de desarrollo.

Aerus lleva hasta la fecha 
4 mil 800 vuelos y más de 23 
mil pasajeros. Tiene un fac-
tor de ocupación del 70 por 
ciento, y el récord de pun-
tualidad a nivel nacional.

“En esta fecha estamos 
iniciando esta nueva ruta 
a la ciudad de Mérida. Una 
ciudad con mucho creci-
miento y muy pujante, de 
las principales ciudades de 
México en calidad de vida 
y desarrollo. Seguimos con 
nuestra vocación de dar un 
servicio aéreo, seguro, cálido 
y eficiente”, comentó Miguel 
Legorreta Hernández, direc-

tor comercial de Aerus. La 
capacidad de las aeronaves 
de Aerus es de hasta 12 pa-
sajeros, pero es muy pro-
bable que próximamente 
implementen aviones de 
mayor capacidad.

El inicio de estas nuevas 
rutas de vuelo y la inau-
guración de una nueva ae-
rolínea en Mérida van de 
la mano con el auge en el 
turismo en el estado.

“El turismo cuando 
se aplica bien, beneficia a 
los turistas y a los locales. 
Cuando llega el turismo, 
llega inversión, llega de-
rrama económica, llegan 
empleos bien distribuidos, 

pero también llega conecti-
vidad que usan los turistas 
para llegar, y los yucatecos 
para salir a otros lugares, 
para importar para expor-
tar, para hacer comercio e 
incrementar la economía, 
el turismo es una industria 
que nos beneficia a todos, de 
manera directa o de manera 
indirecta. Yucatán en los úl-
timos seis años ha entrado 
al top 10 de destinos con ma-
yor preferencia en el país”, 
expresó Michelle Fridman, 
titular de la Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur).

Los vuelos en Aerus ya 
están en operaciones en el 
Aeropuerto Internacional 

de Mérida, y se pueden ha-
cer reservaciones vía su pá-
gina web https://flyaerus.
com/.

A estas dos nuevas rutas 
aéreas se le sumará en las 
próximas semanas una ter-
cera trazada entre Chichén 
Itzá y Cozumel.

Los viajeros que visitan 
la zona podrán hacer uso 
de esta nueva aerolínea con 
frecuencias diarias en los 
siguientes horarios: Mérida 
a Cancún con salida a las 
5:30 de la tarde y llegada 
7:50 de la noche; y Mérida 
a Villahermosa partiendo a 
las 08:50 y arribando a las 
10:45 horas

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Yucatán y Cruz Roja Mexicana firman 
convenio de colaboración para colecta

La encargada del Despacho 
del Gobernador de Yucatán, 
María Dolores Fritz Sierra, 
firma de convenio de cola-
boración entre la Secretaría 
de Educación (Segey) y la 
Cruz Roja para que el estado 
se sume a la colecta nacio-
nal y unir esfuerzos para 
que sean más los recursos 
obtenidos

Desde la Escuela Prima-
ria Felipe Carrillo Puerto, 
primer colegio que forma 
parte de esta estrategia, Fritz 
Sierra observó la suscrip-
ción de dicho convenio por 
el titular de la Segey, Liborio 
Vidal Aguilar, y la consejera 
Nacional y delegada Estatal 
de la Cruz Roja Mexicana en 
Yucatán, Michelle Byrne de 
Rodríguez, documento que 
establece la participación de 
un total de 2 mil escuelas de 
educación básica de todo el 
estado para la recaudación.

Asimismo, como parte 
de la estrategia, alumnos y 
personal docente de dichas 
escuelas recibirán talleres 
de capacitación por parte de 
la Cruz Roja acerca de cómo 
realizar de forma eficiente 
una llamada de emergencia 
al 911, así como brindar pri-
meros auxilios.

Acompañada de los 
alumnos de cuarto grado de 
primaria, Rafael Eduardo 
Euan Cetina, el ganador de 
la Olimpiada de Matemá-
ticas, y Gretel Navarrete 
Celis, ganadora del con-
curso de declamación, la 
encargada del Despacho del 
Gobernador señaló que en 
todas las escuelas de edu-
cación básica del estado se 
pondrán alcancías para co-
laborar en la colecta nacio-
nal de forma voluntaria, ac-
tividad que se retoma tras 
suspenderse por la emer-
gencia sanitaria.

“Trabajando en equipo, 
gobierno, sociedad e inicia-
tiva privada, es que unimos 
fuerzas a favor de las y los 
yucatecos. La Cruz Roja 

apoya mucho a todas y to-
dos los yucatecos que en los 
momentos más difíciles lo 
han necesitado, por lo que 
estamos retomando este bo-
teo para que volvamos a ser 
parte de la Cruz Roja y se-
guir ayudando a más habi-
tantes de Yucatán”, aseveró 
Fritz Sierra.

La delegada Estatal de 
la Cruz Roja Mexicana en 
Yucatán, Michelle Byrne de 
Rodríguez, destacó el apoyo 
del gobierno del estado para 
reforzar lazos que ayuden 
a que los yucatecos tengan 
más salud.

“Gracias a la abogada 
Fritz Sierra por hacer posi-
ble la firma de este conve-
nio que va más allá, pues, 
a través de sus donaciones 
podremos ayudar a más 
gente que lo necesita y de 
esta forma, juntos podremos 
tener todos, una sociedad 
más sana”, indicó Michelle 
Byrne.

El titular de la Segey, Li-
borio Vidal Aguilar, indicó 
que, con la firma de este 
convenio, Yucatán demues-
tra su compromiso social al 
sumarse a la causa de la 
Cruz Roja Mexicana, con-
virtiéndose la educación 
básica en Yucatán en un 

bastión de apoyo para la 
noble labor que realiza di-
cha institución.

“Este es un gesto de so-
lidaridad y compromiso 
con la salud y bienestar 

de nuestra comunidad. 
Cada aula, cada niño, y 
cada maestro se convier-
ten en agentes de cambio al 
unirse a esta iniciativa de 
apoyo a la Cruz Roja Mexi-

cana, demostrando que 
juntos somos más fuertes 
y podemos alcanzar metas 
aún más ambiciosas en be-
neficio de todas y todos”, 
afirmó Vidal Aguilar.

El funcionario estatal 
también señaló que, hoy, 
Yucatán y la Cruz Roja 
Mexicana escriben juntos 
un capítulo de solidaridad 
y colaboración que quedará 
marcado en la historia del 
estado, que refleja el espí-
ritu altruista y la visión de 
futuro de Yucatán, donde 
la educación y la salud se 
unen para construir un me-
jor mañana. 

“Desde los más peque-
ños gestos hasta los gran-
des acuerdos, cada acción 
cuenta en la lucha por un 
Yucatán más saludable y 
solidario, uniendo fuerzas 
para brindar esperanza y 
apoyo a quienes más lo ne-
cesitan en nuestro estado y 
así, construir una sociedad 
más justa y equitativa”, con-
cluyó el secretario de educa-
ción estatal.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La delegada estatal de la Cruz Roja Mexicana, Michelle Byrne de Rodríguez, destacó el apoyo del gobierno 
del estado para reforzar lazos que ayuden a que los yucatecos tengan más salud. Foto gobierno de Yucatán

Alumnos y personal docente de escuelas del estado recibirán una capacitación
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Alejandro Ruz Castro celebra Día de las 
Madres con mujeres policías de Mérida

En el marco de los festejos 
por el Día de las Madres, el 
Ayuntamiento de Mérida 
celebró a las mamás agen-
tes de la Policía Municipal 
con un emotivo desayuno 
encabezado por el alcalde 
Alejandro Ruz Castro, 
quien reconoció la impor-
tante labor que realizan 
como madres de familia y 
como garantes de la seguri-
dad del municipio.

“Sabemos que detrás de 
sus uniformes de trabajo, 
cada una de ustedes tiene 
una historia de vida, como 
mujeres, profesionales y ad-
ministradoras de las tareas 
de sus respectivos hogares, 
por eso reconocemos su la-
bor y esfuerzo que desem-
peñan en el cuidado de esta 
gran casa de todas y todos 
que es Mérida”, expresó.

Acompañado por su es-
posa Verónica Cetina Ar-
jona, presidenta del DIF Mé-
rida, y el comisario Mario 
Arturo Romero Escalante, 
director de la Policía Mu-
nicipal de Mérida, el pre-
sidente municipal saludó y 
convivió amenamente con 
alrededor de 80 mujeres 
operativas y administrati-
vas que integran la corpora-
ción policiaca y el programa 
de Guardaparques.

Durante el festejo, las 
madres policías, además 
de recibir un obsequio, 

disfrutaron de música en 
vivo, un delicioso buffet, 
pastel, postres, refrescos, 
así como de una sana con-
vivencia, la cual sirvió 
para estrechar los lazos 
entre la corporación.

En su mensaje, Ruz Cas-
tro mencionó que, a diferen-
cia de otros lugares del país, 
Mérida se destaca como un 
municipio seguro, donde 
prevalece el respeto hacia la 
mujer policía y el impulso a 
la equidad de género, lo que 
permite que desempeñen 
un rol cada vez más activo 
en la seguridad ciudadana y 
ocupando por méritos cada 
vez mayores puestos.

“Mérida se siente orgu-
llosa de todas ustedes. Te-
nemos muy claro que con-
tar con mujeres policías es 
esencial en una corpora-
ción policial, ya que, al tra-
tarse de una condición de 
género, Mérida fomenta 
mecanismos de inclusión, 

igualdad laboral y trans-
versalidad”, expresó.

Por su parte, la agente 
Mariela Isabel Pech Co-
rrea comentó que desde 
hace 11 años forma parte 
de la Policía Municipal de 
Mérida, lugar donde, dijo, 
actualmente labora en el 
departamento de vialidad.

“Yo empecé en un cru-
cero de vialidad, tengo la 
carrera de diseño de Comu-
nicación Visual y vengo de 
una familia de policías, mi 
abuelo fue policía, mi her-
mano es policía y pues yo 

me metí a la corporación 
para ver cómo estaba el tra-
bajo y me gustó”, expresó.

En ese sentido, agradeció 
el interés y el respaldo del 
Ayuntamiento de Mérida 
por fomentar la empatía en 
los centros de trabajo, ya que 
dijo, aunque no ha sido fácil 
combinar su labor como tra-
bajadora y madre de fami-
lia, en la Policía Municipal 
ha encontrado el respaldo y 
apoyo de sus compañeras y 
compañeros de trabajo.

A su vez, Mario Arturo 
Romero, director de la Po-

licía Municipal, destacó el 
esfuerzo e importante pa-
pel que desempeñan las 
mujeres en la corporación 
policiaca, quienes se es-
fuerzan a diario dando lo 
mejor de ellas para garan-
tizar la seguridad de las y 
los meridanos.

“Esto más que una cele-
bración o un festejo es un re-
conocimiento a la labor que 
hacen todos los días como 
mamás, como compañeras 
de trabajo, como policías o 
administrativas, pero todas 
al pie del cañón”, finalizó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El alcalde Alejandro Ruz puntualizó que “tenemos muy claro que contar con mujeres policías
es esencial en una corporación policial, ya que, al tratarse de una condición de género, Mérida fo-
menta mecanismos de inclusión, igualdad laboral y transversalidad”. Foto ayuntamiento de Mérida

Autoridades locales reconocieron la labor de seguridad realizada por las uniformadas

Apoyaremos a palqueros que resultaron afectados por 
incendio en Plaza Artesanal de Toros de Panabá: Mena

Tras el incendio de la Plaza 
Artesanal de los palqueros 
de Panabá el domingo por la 
tarde, Omar Adiel Mena, al-
calde de Panabá, informó en 

su cuenta de Facebook que 
ya llegaron a un acuerdo con 
los dueños de la plaza que les 
rentó el lugar y el costo lo 
absorberá el ayuntamiento 
en apoyo a los afectados.

Dicho incendio ocurrió 
antes de iniciar una corrida 
de toros programada para 

las 16 horas en el comienzo 
de la Tradicional Feria Pa-
nabá 2024 en Honor a San 
Isidro Labrador; no hubo re-
porte de personas heridas.

Por la mañana pidió a 
los palqueros confíen en él 
para buscar la manera de 
apoyarlos para que su eco-

nomía sea menos afectada 
de lo que ya está. 

Ya en la tarde informó 
que tuvieron una reunión 
a las 10 horas y acordaron 
un descuento de la mitad 
en la renta del inmueble 
que quedó en 35 mil pe-
sos, dinero que pagará el 

ayuntamiento en apoyo a 
los palqueros quienes tam-
bién tendrán ingresos con 
el cobro de entradas.

Mencionó que “el fuego 
pudo consumir todo, me-
nos el corazón de los pal-
queros y de todos los habi-
tantes de Panabá”.

DE LA REDACCIÓN

PANABÁ

“Mérida se siente 

orgullosa de todas 

ustedes”, subrayó 

el presidente 

municipal durante 

su mensaje a las 

oficiales
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Navieras acaparan turismo, aseguraron 
cooperativas pesqueras de Puerto Juárez

De las tres cooperativas tu-
rísticas que se encuentran 
en Puerto Juárez, con alre-
dedor de 130 embarcaciones 
en conjunto, solamente sa-
len un promedio de 20 cada 
día, es decir, mantienen una 
ocupación de 20 por ciento 
máximo, lo que atribuyen 
al monopolio de los cruces a 
Isla Mujeres de parte de las 
navieras, compartió Jesús 
Escobedo Padilla, represen-
tante legal de la Sociedad 
Cooperativa de Puerto Juá-
rez Operadora del Caribe.

“Es debido a la proble-
mática de que no tenemos 
barcos de ruta, antes cuando 
estaban los barcos de ruta 
en el muelle pues la gente 
que llegaba a solicitar el ser-
vicio de cruce, a esas mis-
mas personas las abordába-
mos, platicábamos con ellas 
y los convencíamos para 
los paseos. Ahorita Ultra-
mar es quien maneja casi 
la mayoría de la gente que 
nos visita, estamos como 20 
por ciento cuando mucho”, 
afirmó.

Y es que ellos operan en 
el muelle de la Administra-

ción Portuaria Integral de 
Quintana Roo (Apiqroo), 
mientras que Ultramar lo 
hace en su propio muelle, 
donde cuenta con otros ser-
vicios, como restaurantes y 
tiendas de conveniencia. Es 
en temporada alta cuando 
los cooperativistas a veces 
incrementan su operación 
hasta el 70 o 80 por ciento.

Desde hace práctica-
mente un año que no están 
llegando los barcos de ruta 
al muelle de Apiqroo, en 
donde han desfilado varias 
empresas como Marinsa y 
Jetway, “pero el monopolio 
de Ultramar los desincen-
tiva de brindar el servicio, 
no aguantan y se van”.

Este problema, dijo el en-
trevistado, se agudiza por-
que además no hay promo-
ción para este segmento y 
muchos turistas ni siquiera 
se enteran de que existe 
esta opción de hacer tours o 
conocer diferentes destinos 
mediante las cooperativas.

“No tenemos propaganda 
por parte del gobierno, le 
dan más propaganda al sec-
tor de la zona hotelera, o 
sea, no hay el apoyo para la 

visita a Puerto Juárez, que 
viajen en las lanchas que 
es lo típico, con lo que em-
pezó Cancún, las visitas a la 
isla Contoy, Isla Mujeres, los 
arrecifes, las partes para ha-
cer el snorkel… le dan más 
propaganda a los catamara-
nes de lujo, aun siendo más 
caro”, lamentó.

Hasta ahora, acotó Esco-
bedo Padilla, la mejor promo-
ción que han tenido ha sido 
la de boca en boca, pues los 

mismos visitantes que utili-
zaron sus servicios en años 
anteriores los recomiendas 
con familiares y amigos, pero 
no les alcanza para tener ma-
yor actividad y ocupación. 

Actualmente son cerca 
de mil familias las que de-
penden de este segmento 
entre las tres cooperativas, 
por ello hicieron un llamado 
al gobierno a que los apoye 
y que meta más propaganda 
turística para Puerto Juárez.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Escobedo Padilla acotó que la mejor promoción que han tenido ha sido la de boca en boca, pues los mismos 
visitantes que utilizaron sus servicios en años anteriores los recomiendan. Foto Gobierno de Quintana Roo

De 130 embarcaciones pertenecientes al gremio, apenas 20 proveen servicio diario

Recinto fiscalizado de Chetumal podrá propiciar comercio 
exterior vía marítima: Administración Portuaria de Q. Roo 

La entrada en funciona-
miento del recinto fiscali-
zado estratégico de Chetu-
mal coadyuvará al comercio 
exterior vía marítima, con-
fió Iván Ferrat Mancera, re-
presentante de la Adminis-
tración Portuaria Integral 
de Quintana Roo (Apiqroo) 
en Puerto Morelos. 

“El decreto ahora de la 
parte de Chetumal como 
recinto fiscalizado ayuda 

y coadyuva con el comer-
cio exterior vía marítima 
que llega a Puerto Morelos, 
porque incentiva que co-
merciantes y empresas se 
establezcan en el estado de 
Quintana Roo y puedan 
utilizar desde Chetumal al 
puerto para importaciones y 
exportaciones”, aseveró. 

Incluso, dijo, existen fi-
guras donde, por ejemplo, 
se pueden aprovechar los 
beneficios de Chetumal y 
traerse mercancía en im-
portación vía marítima a 
Puerto Morelos cuyo des-

tino final sea el recinto fis-
calizado. De esta manera, 
acotó, no tienen que pagarse 
impuestos, porque la mer-
cancía que llega va marcada 
con sellos especiales de la 
Aduana que indican que 
será almacenada en la capi-
tal del estado.

Y lo mismo para exporta-
ción, apuntó, por lo que bien 
podrían establecerse empre-
sas que vayan a maquilar, 
producir o ensamblar algún 
producto y lo quieran expor-
tar hacia la Florida, no nece-
sariamente significa que al 

salir de Chetumal van a pagar 
un impuesto o van a perder 
sus beneficios, sino que cuen-
tan con sellos especiales de la 
Aduana y llegan al puerto de 
Puerto Morelos, embarcan y 
los mandan hacia Florida.

“Entonces es coadyuvar 
entre ambas… En Puerto 
Morelos existe infraestruc-
tura y hay disponibilidad de 
espacio, digamos así tanto 
en muelle para buques como 
en la entrada de estas mer-
cancías”, afirmó. Por ahora, 
dijo desconocer la posibili-
dad de crecimiento en ese 

mercado, porque es algo 
completamente nuevo para 
todos, pero existe mucha 
confianza de la gran oportu-
nidad de crecimiento que se 
tiene en el tema.

“No tenemos como tal es-
pecíficamente un estudio, es 
algo que va a ir poco a poco 
agarrando su matiz, porque 
hay que invitar a las empre-
sas nacionales, extranjeras o 
internacionales a establecerse 
en Chetumal para poder de 
ahí empezar a operar y en-
tonces va a ser algo gradual”, 
concluyó el funcionario.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

“No tenemos 

propaganda por 

parte del gobierno, 

le dan más 

propaganda al 

sector de la zona 

hotelera”



Desde Asociados Náuticos 
de Quintana Roo están tra-
bajando en la gestión para 
contar con más rampas pú-
blicas no sólo en Cancún, 
sino en todo el estado, para 
un correcto manejo de em-
barcaciones en caso de un 
huracán y a la par están 
buscando una estrategia 
de integración a seguros en 
caso de daños.

Son entre 600 y mil em-
barcaciones las que tendrían 
que resguardarse en caso de 
algún fenómeno hidrome-
teorológico, esto solamente 
en Cancún, por lo que están 
trabajando en la búsqueda 
de más rampas públicas, no 
sólo para Benito Juárez, sino 
para todo el estado, explicó 
Francisco Fernández, presi-
dente de Asociados Náuti-
cos de Quintana Roo. 

“Ya se está avanzando, 
lento, pero se está avan-
zando, y esperemos que se 
logre en la temporada de 
huracanes… es un tema que 
urge ya resolver no nada 
más en Cancún, ahorita ya 
me lo está pidiendo Playa del 
Carmen, me está pidiendo 
Puerto Morelos, que si ya es-
tamos creciendo demasiado 
como embarcaciones y ya 
no es nada más tocar aquí 
en Benito Juárez, el tema 
de las rampas ya es tocarlo 
a nivel estatal en todos los 
municipios”, compartió. 

Asimismo, dio a cono-
cer que están gestionando 

a través de la Administra-
ción Portuaria Integral de 
Quintana Roo (Apiqroo) la 
posibilidad de extender los 
seguros en beneficio del sec-
tor náutico. Desafortunada-
mente cuando llega un hu-
racán hay quienes desem-
bolsan desde 200 mil pesos 
hasta 20 millones de pesos, 
por los daños generados, de 

allí el interés de buscar es-
trategias de protección y es 
algo en lo que insistirán.

“En el 2005 con el hu-
racán Wilma fue la última 
vez que aseguraron muelles. 
Todo lo que esté a 50 me-
tros a la orilla del mar no se 
puede asegurar, las asegu-
radoras no quieren tomar 
ese riesgo, entonces sabe-

mos de buena fuente que 
Apiqroo tiene una asegura-
dora por todos sus muelles 
a nivel estatal y lo único 
que estamos pidiendo es que 
nos adhieran a esa póliza 
pagando cada quien su por-
centaje, precisamente para 
que en las afectaciones no 
nos cueste el 100 por ciento 
de la reparación”, apuntó. 

Las embarcaciones priva-
das, algunas son piratas, pres-
tan servicios turísticos sin 
tener todos esos documentos, 
que es el certificado de segu-
ridad marítima, la libreta de 
mar de la tripulación, sus li-
cencias. En el caso de la adhe-
sión con la Apiqroo, Fernán-
dez dijo que es algo que han 
pedido hace tres años.

Las instalaciones del Par-
que Nacional del Jaguar, 
de Tulum, ya se encuen-
tran abiertas al público al 
50 por ciento y la obra, 
en la que se han invertido 

más de 2 mil millones de 
pesos, continúa.

De acuerdo con datos de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), ya están operando 
zonas como la movilidad sur, 
la avenida costera con su calle 
de baja velocidad para vehícu-
los eléctricos, bicicletas y pea-

tones, así como cinco módulos 
con baños y sistema de recu-
peración de agua de lluvias.

Asimismo, está concluido el 
acceso hacia las playas con sus 
módulos de prestadores de ser-
vicios turísticos, que han sido 
activados en las entradas como 
el Mangle, Maya, Pescadores, 
Santa Fe y el faro mirador.

También se ha concluido 
con trabajos como el mó-
dulo del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia 
(INAH), así como la libre-
ría y tienda Educal, baños, 
oficinas administrativas 
del INAH, terraza mirador, 
el faro mirador y el campa-
mento del INAH.

Además, en el año 2021 
se construyó la barda peri-
metral del parque, con dos 
módulos sobre avenida Cobá 
y la ciclovía. Se espera que 
para mediados del año en 
curso dichas instalaciones, 
que comenzaron a interve-
nirse en el 2022, ya estén 
concluidas al 100 por ciento.

Ya está abierto al público la mitad del Parque Nacional del Jaguar 

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Náuticos quieren tener más rampas en 
Q. Roo para evacuar en caso de huracán
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Los marinos también piden integrar una estrategia con aseguradoras para sus embarcaciones. Foto Juan Manuel Valdivia
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Derivado de la participa-
ción en el Arabian Travel 
Market (ATM) de Dubai se 
logró el contacto para con-
cretar conexiones aéreas e 
inversiones hacia el Caribe 
Maya desde las capitales 
de Oriente Medio, informó 
Jorge Molina Pérez, direc-
tor general de Turismo y 
Economía de Tulum.

El funcionario declaró 
que el objetivo es impulsar 
al sector turístico y eco-
nómico en mercados con 
mayor poder adquisitivo 
que buscan lugares lejanos, 
exóticos y seguros.

“Esta feria fue una opor-
tunidad para mantener 
conversaciones sólidas con 
las principales aerolíneas 
comerciales y privadas de 
países de Medio Oriente, 
toda vez que existe un gran 
interés de viajeros entre 
ambas regiones turísticas 
que aún queda por ratificar 
de manera comercial por 
parte del Grupo Aeropor-
tuario, Ferroviario, de Ser-
vicios Auxiliares y Conexos 
Olmeca-Maya-Mexica, ad-
ministrador del Aeropuerto 
Internacional de Tulum, 
quien se encargará de dar 
seguimiento para atender 
las visitas de exploración 
e intercambio de informa-
ción técnica”, dijo.

Precisó que mantuvie-
ron reuniones con The First 
Group, Taiba Investments, 
The Leading Hotels of The 
World, Visit Dubai, Saudia 
Airlines, Qatar Airways, 
Emirates Airlines, Etihad 
Airways, Mayfair Jets y 
Oman Airports. Señaló que 
esperan concretar la realiza-
ción de la gala The World Tra-
vel Awards en Tulum para 
2026, que sería un evento sin 
precedentes para el destino.

Expuso que los desarro-
lladores e inversionistas ho-
teleros tienen el propósito 
de expandir ese concepto de 
éxito que ya alcanzaron en la 
región de América, y Tulum 
tiene capacidad de alinearse 
a esos objetivos estratégicos.

Para mantener las calles y 
avenidas de las colonias lim-
pias, así como libres de cria-
deros de mosquitos, el ayun-
tamiento de Solidaridad lleva 
a cabo la campaña perma-
nente de descacharrización, 
que esta tercera semana de 
mayo estará activa de lunes 
a sábado en Playa Magna, Ba-
lam Tun, Lol Tun, Lolka Tun, 
Xcalacoco y Mayakoba en 
horario de 6 a 14 horas.

Se invita a todos los ciu-
dadanos a participar en esta 
actividad, para que el per-
sonal de servicios públicos 
se lleve sus cacharros que 
no son recolectados por los 
camiones de basura con-
vencionales. Para ello se 

utilizarán vehículos espe-
cializados, como volquetes y 
camiones de redilas, para su 
recolección adecuada.

El personal de Servicios 
Públicos enfatiza que en 
caso de dudas o para obte-
ner información, la ciuda-
danía en general se puede 
comunicar al número 984 
8773050 extensión 10020.

Esta semana se llevará a 
cabo descacharrización 
en calles de Solidaridad

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

El ayuntamiento 

pasará por Playa 

Magna, Balam 

Tun, Lol Tun, Lolka 

Tun, Xcalacoco y 

Mayakoba

Tulum espera concretar 
conexiones aéreas con 
países del Medio Oriente
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Brigada de salud gratuita estará hoy en Macario Gómez

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

La Dirección de Salud de Tu-
lum llama a la población de 
la comunidad Macario Gó-
mez a aprovechar la brigada 
de salud gratuita que se reali-
zará este martes 14 de mayo, 
con el objetivo de diagnos-
ticar y atender de manera 
oportuna los problemas den-
tales tanto en adultos como 
en niños del municipio.

La caravana estará desde 
las 9 y hasta las 15 horas en 
ese poblado, ubicado en la 
zona de transición. Como 
único requisito se le solicitará 
a los interesados su CURP 
para el registro y conteo de 
atenciones dentales.

Habrá atención de enfer-
mería con toma de presión, 
glucosa, peso y talla, con-
sulta médica y electrocar-
diograma a pacientes con 
riesgo de enfermedades 
cardiovasculares. Todos los 
servicios que se darán son 
gratis, aunado a que esta bri-
gada de salud permite el se-
guimiento adecuado de los 
pacientes que lo requieran.

▲ La brigada de la Dirección de Salud de Tulum atenderá problemas dentales de adultos y niños, y ofrecerá servicios de
enfermería con toma de presión, glucosa, peso y talla, consulta médica y electrocardiograma. Foto ayuntamiento de Tulum



CAMPECHE
16

LA JORNADA MAYA 

Martes 14 de mayo de 2024

De 1.5 a 3 millones de pe-
sos será el monto necesario 
para que empresarios afec-
tados por un incendio en la 
zona de Cocteleros puedan 
reconstruir sus palapas, por 
esa razón, en reunión con la 
gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, y diversos 
funcionarios, pidieron a las 
autoridades estatales que 
los apoyaran con créditos y 
que una parte sea a fondo 
perdido, es decir, que no sea 

necesario retornarlo; mien-
tras que a Martha Cama-
cho, regidora en funciones 
de alcaldesa, le pidieron ser 
sensible con los temas de 
impuestos.

Y es que a los empresa-
rios han acudido casi todos 
los candidatos a presidentes 
y presidentes municipales, 
así como las autoridades es-
tatales y municipales, unos 
a platicar con ellos y otros 
a ayudarlos en la limpieza 
de escombros y rescatar lo 
que todavía pueda usarse; 
sin embargo, ante la presen-
cia de la gobernadora y la 

regidora en funciones de al-
caldesa aprovecharon para 
buscar apoyo.

A la gobernadora, La-
yda Sansores, quien llegó 
acompañada del titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco), le su-
girieron que de los créditos 
ofrecidos por este orden 
de gobierno, al menos una 
parte sea a “fondo perdido”, 
sin embargo, la mandataria 
estatal les respondió que ya 
no existen, pero aseguró que 
valorará cómo apoyarlos.

Resalta que el apoyo 
ofrecido en primera instan-

cia fue de créditos con inte-
reses bajos; la respuesta de 
los afectados fue “si no tene-
mos como recuperarnos, un 
crédito nos asfixiará más, 
pues las cosas no han estado 
como deberían, nos ha ido 
mal y ahora esto”, dijeron.

También llegó la regidora 
en funciones de alcaldesa, 
Martha Camacho Sánchez, 
a quien los empresarios le 
pidieron condonación de los 
impuestos actuales y veni-
deros; los que deben de este 
año y no han podido realizar 
los pagos argumentaron que 
es por las bajas ventas, mien-

tras que con los del próximo 
año no tendrían presiones 
con respecto a los fondos para 
pagar dichos tributos.

Camacho Sánchez señaló 
que valorarán la situación y 
en los siguientes días les da-
rían una respuesta, además 
que buscarían también al-
gún tipo de financiamiento 
para créditos con tasas pre-
ferentes para apoyarles de 
alguna manera.

Los candidatos que han 
asistido ante el siniestro han 
sido Biby Karen Rabelo de 
la Torre, Jamile Moguel y 
Ricardo Medina Farfán.

Empresarios de Campeche afectados por incendio 
solitaron los créditos del estado a Fondo Perdido

JAIRO MAGAÑA

SAN FRACISCO DE CAMPECHE

Al menos 10 personas due-
ñas de tierras alrededor de 
la estación San Francisco 
Campeche del Tren Maya 
y de las vías del ferrocarril 
en la zona del periférico Pa-
blo García y Montilla que 
fueron adquiridas para el 
proyecto, se manifestaron 
y mostraron un documento 
donde piden la intervención 
del gobierno de Campeche, 
pues denuncian que no les 
han terminado de pagar por 
ceder parte de sus predios.

Señalaron que desde 
este lunes a temprana hora, 
personal de la Secretaría de 
Defensa Nacional (Sedena) 
ha comenzado a sacar docu-
mentación en lo que parece 
ser el proceso de entrega 
recepción de cara al nuevo 
gobierno federal y aún no 
han terminado de pagarles.

Enrique Perales Esca-
lante, uno de los afectados 
que mantiene la protesta 
desde el viernes, afirmó que 
durante el fin de semana la 
gerente del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fo-

natur) delegación Campe-
che, Soraya Noverola Peña, 
primero los quiso atender 
de manera prepotente, pos-
teriormente los recibió de 
manera adecuada, y este do-
mingo asistió con un Nota-
rio Público para que tomara 
cuenta de la restricción y 
acceso al edificio.

“Esto no es más que una 
vacilada de la señora, desde 
el viernes nos respondió que 
la delegación no tiene com-
petencia en los retrasos de 
los pagos o la presencia de 
los cheques afines a los adeu-
dos, pues todo se lo mandan 
desde la Ciudad de México, 
donde está la sede de Fona-
tur, y por eso nuestra preo-
cupación pues desde enero 
debieron pagarnos y ahora 
no nos dicen nada”, dijo.

Añadió además que les 
han hecho tres citas aproxi-
madamente con los adminis-
trativos de Fonatur nacional, 
así como con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano (Sedatu) para 
destrabar el tema y antes de 
finalizar la administración 
federal de Andrés Manuel 
López Obrador estos cheques 
lleguen a sus portadores

Dueños de tierras de Tren Maya piden 
a gobierno estatal intervenir por pago
Los afectados mantienen protesta desde el viernes; esperan tener una respuesta

▲ Este lunes, personal de la Sedena ha comenzado a sacar documentación en lo que parece 
ser del proceso de entrega-recepción y aún no han terminado de pagarles. Foto Fernando Eloy

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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La opción más viable para 
la reactivación y despetro-
lización de la economía en 
Carmen es el turismo que 
poco a poco va tomando 
mayor auge, generando de-
rrama económica, afirmó 
María Lorga Hernández Ji-

ménez, secretaria de orga-
nización del Sindicato de la 
Construcción en General de 
la Confederación General de 
Trabajadores (CGT).

Indicó que en los últi-
mos meses, las empresas 
han bajado su contratación 
e incluso han realizado pe-
queños despidos, ante el 
problema que enfrentan 
problema por el impago de 

Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) a sus proveedores.

“Aunque no se han pre-
sentado despidos masivos, 
se tiene conocimiento de 
algunas bajas, con el argu-
mento de los empresarios de 
con ello evitar el cierre de 
sus empresas”.

Expuso que el que la 
economía de Carmen se en-
cuentre íntimamente ligado 

a la actividad petrolera, pro-
voca que estas bajas impac-
ten también en el fluido de 
circulante.

“Hoy vemos con espe-
ranza que la actividad tu-
rística se ha incrementado, 
convirtiéndose en una es-
peranza de diversificación 
económica para no depender 
únicamente del petróleo”. 
Sostuvo que es necesario que 

se apueste al turismo, como 
una alternativa económica 
que permita la reactivación 
del municipio y de la enti-
dad, tras las afectaciones que 
se tuvieron con el Covid.

Puntualizó que es nece-
sario impulsar que se am-
plíen los productos turísti-
cos que se tienen y desarro-
llar otros más, que sean el 
atractivo de los visitantes.

La opción de reactivación económica en Carmen, 
sin depender sólo del petróleo es el turismo: CGT

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Con la amenaza de generar 
movilizaciones y protes-
tas, más de 200 familias de 
Atasta Pueblo piden a las 
autoridades dar solución al 
problema del desabasto de 
agua potable en la región.

El gestor, José Antonio 
Alcocer Heredia, lamentó el 
poco interés que el presidente 
de la Junta Municipal, Ermilo 
May, ha tenido para dar res-
puesta a este problema, que 
recrudece con el intenso calor 
que se ha dejado sentir.

Atención

“En reiteradas ocasiones 
hemos hecho llamados y 
solicitudes al presidente de 
la Junta Municipal, Ermilo 
May, sin embargo este se 
ha hecho de oídos sordos, 
sin atender los reclamos 
del pueblo que padece de 
sed”, dijo Alcocer.

No descartó que en las 
próximas semanas, de con-
tinuar con el problema de 
desabasto del vital líquido, 
se puedan realizar mani-
festaciones y protestas, 
pues la desesperación y 
molestia del pueblo van en 
aumento.

“Cada día es mayor la 
molestia de la población, 

quienes expresan su deter-
minación de realizar blo-
queos y manifestaciones 
para exigir a las autoridades 
que se les dé cumplimiento a 
sus demandas”.

Pemex

Recordaron que como parte 
de los acuerdos con Petró-
leos Mexicanos (Pemex), se 
acordó la entrega a Atasta 

Pueblo de una planta desa-
ladora, sin embargo, hasta 
ahora no se tiene respuesta 
al respecto, por lo que dicho 
compromiso queda incum-
plido y junto con él hay 

otras obras de carácter so-
cial. “No es posible que pese 
a ser una zona rica en pe-
tróleo no se cuente con un 
servicio eficiente de agua 
potable para la población”.

Solicitan pobladores resolver el caso 
de desabasto de agua en Atasta Pueblo
Familias amenazan con bloqueos si la Junta Municipal sigue sin solucionar el tema

▲ Los afectados recordaron que como parte de los acuerdos con Petróleos Mexicanos se comprometieron a la entrega a 
Atasta Pueblo de una planta desaladora, sin embargo, hasta ahora no se ha cumplido nada al respecto. Foto Rodrigo Díaz

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN
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L
OS MUSEOS DEBEN otor-
gar siempre una importan-
cia central a los niños y 
las niñas. No solo se trata 

de un derecho que participen en 
la vida cultural, sino que su pre-
sencia y participación son fun-
damentales. Después de todo, las 
infancias son los futuros custodios 
del patrimonio, difusores del co-
nocimiento y guardianes de nues-
tra herencia cultural.

EN UN MUNDO ideal, la visita a 
museos sería una actividad recu-
rrente en todos los niveles educati-
vos y constituiría un componente 
primordial de las actividades fa-
miliares. Sin embargo, en la reali-
dad, esto no ocurre con la misma 
frecuencia. Este desafío destaca 
una de las principales tareas de 
los museos: por un lado, integrar 
las visitas a museos en los proce-
sos formativos de la educación, y 
por otro, fomentar que las familias 
vean los espacios y exposiciones 
museísticas como opciones viables 
para el tiempo de esparcimiento.

LA PRESENCIA DE niños y niñas 
en los espacios de los museos in-
funde vitalidad, ideas, creatividad 
y perspectivas inesperadas, además 
de plantear cuestionamientos fun-
damentales. Por lo tanto, para di-
señar actividades dirigidas a ellos, 
los equipos de trabajo de los museos 
deben examinar meticulosamente 
sus prácticas, buscando compartir 
conocimientos de manera accesible 
y entretenida. Es crucial cuestionar 
críticamente los contenidos: ¿cuál 
es su relevancia? ¿Qué aprendi-
zaje esencial se puede extraer de 
esta experiencia? ¿Cómo podemos 
guiarlos para que construyan con-
ceptos y los representen?

CON TODO ESO en mente, en el 
Palacio Cantón se han realizado 
diversos programas, exposiciones, 
actividades y cursos de verano, 
dirigidos al sector infantil, gene-
rando experiencias memorables 
tanto para los niños visitantes 
como para  quienes trabajamos en 
el museo. Algunos de estos pro-
yectos han sido los siguientes: 

Exposición temporal Alu-
xes, seres extraordinarios

ESTA EXPOSICIÓN TUVO el 
objetivo de mostrar la impor-

tancia de la tradición oral en las 
comunidades mayas, así como 
impulsar la transmisión a futu-
ras generaciones. Para ello, se es-
cogió el tema de los Aluxes como 
punto de partida, para reflexio-
nar acerca de la importancia de 
conservación y difusión del pa-
trimonio cultural. Niños y niñas 
mayas provenientes del alber-
gue “Cecilio Chi” de la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de 
los Pueblos Indígenas, ubicado 
en Yaxcopoil, Umán, Yucatán, 
convirtieron las historias de los 
Aluxes, en increíbles pinturas y 
dibujos, que luego se expusieron 
en el museo, junto con piezas 
de la colección arqueológica que 
resguarda el Palacio Cantón. 

Cursos de verano

CADA AÑO, LOS cursos de ve-
rano se centran en un tema cau-
tivador para niños y niñas, ex-
plorando temáticas históricas y 
antropológicas relacionadas con 
las exposiciones del museo. Es-
tos cursos suelen incluir expe-
diciones a zonas arqueológicas 
y paseos por la ciudad. Algunos 
ejemplos pasados incluyen: Ma-
yas y Mexicas: ¿Somos parecidos? 
Dos culturas que nos identifican, 
Pirámides de historias: Conoce, 
diviértete y aprende sobre el 
patrimonio arqueológico, Cono-
ciendo tu ciudad: Historias y re-

latos de Mérida, Pequeños guar-
dianes de la arqueología y La voz 
del futuro: Ek’ Balam Polifónico.

Patrimonio arqueológico al 
alcance de los niños 

CONOCE, JUEGA Y aprende so-
bre el patrimonio arqueológico, 
fue el nombre del taller que se 
trabajó junto con integrantes 
de la Asociación Yucateca de 
Especialistas en Restauración 
y Conservación del Patrimonio 
Edificado. Para dicha actividad, 
quisimos generar en la pobla-
ción infantil esa chispa por el 
conocimiento, esa emoción de 
saber que eres parte de algo más 
grande y con ello, sembrar una 
semilla de asombro que los con-
dujera a interesarse por los mu-
seos, a  entender la disciplina de 
la arqueología y el gran valor 
del área maya y los sitios ar-
queológicos para apropiarse así 
de su patrimonio y ayudar en su 
cuidado y protección.

Área lúdica de Ek’ Balam

EK’ BALAM POLIFÓNICO, es 
una exposición que muestra una 
zona arqueológica desde diversos 
aspectos. En ella, diferentes vo-
ces te hablan en primera persona, 
como la Señora Sagrada, Desire 
Charney o las restauradoras que 

atienden el sitio.  Para los niños 
y niñas hay un espacio especial, 
donde se puede leer y dibujar un 
libro llamado “Los detectives del 
pasado”, de la investigadora Ale-
jandra Alonso, donde los persona-
jes, Iktán y Zazil te llevan en una 
aventura para conocer al gran go-
bernante Ukit Kan Le’k Tok’.

COMO PODRÁN VER, el museo ha 
recibido a miles de niños y niñas, y 
en ocasiones, es el museo el que 
les hace una visita en sus propias 
comunidades. Muchos vuelven con 
sus familias enteras, conscientes de 
que el museo es un espacio propio, 
siempre repleto de actividades y co-
nocimientos para disfrutar: libros, 
títeres, música, arte, talleres, expo-
siciones, cine y mucho más.

PRONTO ANUNCIAREMOS EL 
tema del curso de verano de este 
año y abriremos inscripciones en 
el museo. ¡Manténganse atentos 
e inscriban a sus hijos e hijas para 
una experiencia inolvidable!

Bernardo Sarvide Primo es arquitecto 

y Director del Museo Regional de An-

tropología de Yucatán, Palacio Cantón. 

bernardo_sarvide@inah.gob.mx

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

antropóloga social del Centro INAH-

Yucatán

carmen_castillo@inah.gob.mx

Las infancias y el Palacio Cantón
BERNARDO SARVIDE

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “Los cursos de verano se centran en un tema cautivador para niños y niñas, explorando temáticas históricas y antropológicas 
relacionadas con las exposiciones del museo”. En la fotografía, taller La voz del futuro: Ek’ Balam Polifónico. Foto Fernando Nah
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L
os apagones que se han visto 
en varios estados, en la se-
mana anterior, se explican 
en parte por el inusual calor 

que agobia a nuestro país. El cambio 
climático y otros retos globales es-
tán causando muchos problemas de 
tipo económico, social, político, que 
pueden rebasar los niveles mínimos 
de gobernabilidad y gobernanza. 

El tema del calentamiento global, 
o efecto invernadero, ha sido ex-
puesto por la comunidad científica 
desde hace casi 60 años, a finales de 
los años 60, siendo los climatólogos 
Syukuro Manabe y James Hansen 
los primeros en crear modelos para 
medir el cambio climático. Lamen-
tablemente los tomadores de deci-
sión en los países no escucharon y 
no nos preparamos. 

Ahora son los apagones, pero 
antes y después estuvo y estará 
la sequía, las temperaturas altas, 
los incendios, la reducción en la 
producción de alimentos, el incre-
mento de precios en ellos y las en-

fermedades. Escenarios nada hala-
güeños.

En este contexto se ha dado 
a conocer los resultados que en-
lista la próxima publicación del 
reporte 2023 del Conteo Lancet 

sobre Salud y Cambio Climático 

para Latinoamérica (https://www.
thelancet.com/journals/lanam/
article/PIIS2667-193X(24)00073-5/
fulltext?uuid=uuid%3A3c473059-
bfa3-48ff-919d-7210d908bbcf). 
Lancet es también el nombre de 
una revista mundial muy presti-
giada en materia de salud.

Los datos reportados deben 
prender focos rojos en el ámbito 
ambiental de México. Por ejemplo, 
en 2023 tuvimos el año más cálido 
y seco, por encima del promedio 
mundial. Temperatura media de 
22.7 grados centígrados y un déficit 
de lluvias del 21.1 por ciento. For-
mamos parte del grupo de países 
con tasa de mortalidad más alta 
debido a la contaminación atmos-
férica por partículas suspendidas, 
generadas por el transporte (19.1 
por ciento), hogares (12.3 por cierto), 
industria y centrales eléctricas 

(11.6 por ciento) y agricultura (11 
por ciento). El consumo excesivo de 
carnes de origen animal, alimentos 
procesados, azúcares refinados y 
prácticas agrícolas convencionales, 
entre otros, generan más gases de 
efecto invernadero y mayores ta-
sas de enfermedades y mortalidad 
prematura.

El mensaje es que si seguimos 
con la inercia que nos ha llevado a 
los resultados que reporta Lancet, 
estamos prácticamente incremen-
tando el rezago ambiental lo cual se 
convertirá en un enorme problema 
social. No habrá presupuesto su-
ficiente para reparar los impactos 
ambientales.

Punto y aparte

En los municipios de Felipe Carri-
llo Puerto y José María Morelos se 
habla mucho de dos prácticas que 
no son nuevas en época electoral, 
especialmente cerca de la fecha 
de votación, pero que no se extin-
guen. La primera se conoce como 
compra de votos. Voces diversas 
aseguran que hoy se ha ofrecido 

hasta 3 mil pesos por credencial 
de elector, la cual se recoge para 
evitar que la persona vaya a votar 
o, si hay la confianza se le ofrece un 
pago posterior al voto mostrando 
que efectivamente votó a favor de 
quien paga. Por esto se pidió ante el 
INE evitar entrar con un teléfono al 
sitio donde se marca la boleta, pero 
fue rechazada la petición.

La segunda se conoce como 
cooptación del voto. Dirigentes, 
directivos o personas con cierta 
ascendencia sobre sus empleados, 
estudiantes o agremiados amena-
zan o manipulan información con 
el fin de dirigir el voto hacia un 
partido o coalición. Esto es abuso 
de poder y significa retroceso en la 
construcción de una sólida demo-
cracia. Lamentablemente la falta de 
formación en civilidad, ética y espe-
cialmente razonamiento crítico nos 
ha conducido a esta situación. Ojalá 
que los casos de venta o cooptación 
de voto sean cada vez menos.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Se encienden focos rojos en materia ambiental en México

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Formamos parte del grupo de países con tasa de mortalidad más alta debido a la contaminación atmosférica por partículas suspendidas, generadas 
por el transporte (19.1%), hogares (12.3%), industria y centrales eléctricas (11.6%) y agricultura (11%)”. Foto Reuters
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C
ORRERÁ A CARGO de 
Xóchitl Gálvez el discurso 
de la marcha de la marea 
rosa del próximo domingo 

19. Los organizadores –ahora 
sí, fuera máscaras, son el Prian 
y Claudio X. González– están 
viendo su redacción y también la 
instalación de los teleapuntadores 
para que la lectura parezca lo más 
natural posible. Comenzará a las 
9:30 de la mañana en el Zócalo de 
la Ciudad de México. Ese mismo 
día, por la noche, será el tercero 
y último debate presidencial. El 
Prian y Claudio se jugarán todas 
sus cartas en esos dos eventos, la 
campaña de Xóchitl languidece. 
Resultó contraproducente invitar 
a Álvarez Máynez a obsequiarles 
sus votos; sólo le dieron una rele-
vancia que no tenía hasta ese mo-
mento y demostraron la debilidad 
de su candidata. Los oradores de 
dos de las mareas anteriores –José 
Woldenberg y Lorenzo Córdova– 
fueron muy técnicos y la gente 
comenzó a abandonar la plaza an-
tes de que terminaran de hablar. 
Confían en que el florido lenguaje 
de Xóchitl levante ánimos. Fuera 
caretas, pues, el próximo domingo 
PAN, PRI, PRD y sociedad civil 
versión claudiana, mostrarán que 
son lo mismo. Deberán incluir el 
costo de la concentración y sus ré-
plicas en varias ciudades del país 
en los gastos de campaña.

La noche del 2 de junio

DOS MUJERES TENDRÁN el rol 
principal de la jornada del 2 de 
junio, las presidentes del Instituto 
Nacional Electoral, Guadalupe 
Taddei y del Tribunal Electoral, 
Mónica Soto. Es una buena noti-
cia que están trabajando en forma 
coordinada. A Taddei le tocará dar 
a conocer el resultado de la elec-
ción y a Soto su calificación y con-
firmación. Firmaron un convenio 
para la entrega física y digital de 
los expedientes de los cómputos 
distritales de la elección. El nom-
bre de la próxima presidente se co-
nocerá la noche del 2 de junio, con 
la reserva de la calificación por el 
tribunal. Dos ex presidentes del 
instituto andan haciendo correr 
la versión de que podría anularse 
la elección porque el presidente 
López Obrador no se ha ajustado 
estrictamente a lo que ordena la 

legislación y se ha ocupado de te-
mas electorales en la mañanera.

Economista al frente del 
Ejército

El presidente Putin relevó al 
ministro de la Defensa Serguéi 
Shoigú y lo designó secretario del 
Consejo de Seguridad. En su rem-
plazo fue nombrado el economista 
Andrei Belousov. Rompió la tradi-
ción de tener al frente del sistema 
de defensa a un militar. Hoy en 
día, en el campo de batalla gana el 
que está más abierto a la innova-
ción, más abierto a la implementa-
ción lo más rápido posible, explicó 
Dimitri Peskov, portavoz de Putin. 
¿Podría ocurrir algo así en México 
algún día? Opera tantas empresas 
el Ejército que la idea resulta inte-

resante. Habrá que ver los resulta-
dos financieros.

Consejos para no morir de 
calor

Hay personas muriéndose de calor 
¿y saben qué recomienda el direc-
tor del Fideicomiso para el Ahorro 
de Energía Eléctrica (FIDE), Raúl 
Talán? Configurar el aire acondi-
cionado a 28 centígrados, dice que 
como en Japón. Y colocar el refrige-
rador lejos de la estufa. Sólo que en 
México la mayoría de la gente no 
tiene aire acondicionado y todavía 
hay familias que cocinan con leña 
y carbón. Lo que sí ayudaría sería 
un programa financiado por la CFE 
para que los hogares y pequeños 
comercios instalaran paneles sola-
res. Bajaría su cuenta de electrici-

dad aunque también disminuiría 
la facturación de la CFE. Tal vez no 
simpatice con la idea Manuel Bart-
lett, así que lamentablemente habrá 
más víctimas.

Twitterati

Yo me acuerdo que en los sexenios 
anteriores no había falta de me-
dicamentos. Para cualquier mal 
siempre te daban Paracetamol. Y 
por ello pagábamos 200 mil millo-
nes de pesos, para tener las farma-
cias bien surtidas. ¿Alguien sabe 
si ese medicamento mágico sigue 
vigente? ¡Qué tiempos aquéllos!

@vissaeusmorenae

Twitter: @galvanochoa

Facebook: galvanochoa

Correo: galvanochoa@gmail.com

La oposición se juega su resto
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

DINERO

▲ “El discurso de la marcha de la marea rosa correrá a cargo de Xóchitl (…) Fuera caretas, pues, el próximo 
domingo PAN, PRI, PRD y sociedad civil versión claudiana, mostrarán que son lo mismo”. Foto @XochitlGalvez
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▲ Por primera vez se ha visto en una plataforma de hielo antártica que los 
estanques de agua de deshielo provocan que el hielo se flexione y termine frac-
turándose, un fenómeno predicho anteriormente. El hallazgo genera preocupa-

ción de que, a medida que avanza el cambio climático y se produce un mayor de-
rretimiento, las vulnerables plataformas de hielo de la Antártida colapsarán, lo 
que contribuirá al aumento global del nivel del mar. Foto Alison Banwell/CIRES
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Venezuela perdió oficial-
mente su último glaciar, con-
virtiéndose en el primer país 
de la historia moderna en per-
der todos sus glaciares, según 
reveló la red de investigadores 
Internacional para el Clima de 
la Criósfera (ICCI, por sus si-
glas en inglés)

La Corona en el pico Hum-
boldt, a 4 mil 900 metros so-
bre el nivel del mar y parte 
de la cordillera de los Andes, 
se volvió demasiado pequeño 
para ser clasificado como gla-
ciar, añadió la fuente. 

Si bien el retroceso glaciar 
es mundial, Venezuela, en 
pleno trópico, es el primer país 
de la cordillera de Los Andes  
en perder la totalidad de sus 
cinco glaciares, que sumaban 

unas mil hectáreas de hielo 
hace poco más de un siglo.

“En Venezuela ya no hay 
glaciares, lo que tenemos en 
un pedazo de hielo con 0.4 por 
ciento de su extensión original”, 
explicó Julio César Centeno, 
profesor universitario y asesor 
de la Conferencia de Naciones 
Unidas para Medio Ambiente 
y Desarrollo (UNCED).

El gobierno venezolano in-
formó en diciembre pasado de 

un plan para revertir el des-
hielo con mallas térmicas de 
polipropileno diseñadas para 
mitigar la incidencia de los ra-
yos solares en superficies.

El plan buscaba replicar 
una técnica aplicada desde 
hace más de 20 años en países 
como Austria, Italia, Francia, 
Suiza, Alemania, China, Rusia 
y Chile. En la mayoría de los 
casos, para proteger pistas de 
esquiar. 

El plan no puedo revertir 
la afectación en el pico, que se 
encuentra ubicado en la Sie-
rra Nevada de Mérida.

Los glaciares de la cordi-
llera de Los Andes perdieron 
42 por ciento de su superficie 
en los últimos 30 años, al en-
cogerse desde 2 mil 429 km 
cuadrados en 1990 hasta mil 
409 km cuadrados en 2020, 
según un estudio divulgado a 
mediados de 2022.

Con desaparición de la Corona, Venezuela es el primer 
país de la historia moderna en perder todos sus glaciares

AFP Y EFE

CARACAS

La ONU abrió este lunes en 
Ginebra las negociaciones que 
buscan alcanzar un tratado 
que luche contra la biopirate-
ría, la explotación de recursos 
genéticos que afectan no solo 
a la naturaleza sino también a 
los saberes tradicionales de los 
pueblos indígenas, tras más de 
dos décadas de conversaciones.

“Las negociaciones no se-
rán fáciles”, advirtió Daren 
Tang, director de la Organiza-
ción Mundial de la Propiedad 
Intelectual (OMPI), un orga-
nismo de la ONU.

Los 193 Estados miembros 
de la OMPI estarán reunidos 
en la ciudad suiza de Ginebra 
hasta el 24 de mayo para in-
tentar encontrar un acuerdo 
por consenso.

“Podemos mostrar que no 
hay contradicción entre un 
régimen de propiedad intelec-
tual sólido y previsible --que 
alienta la innovación, atrae in-
versiones y estimula la inves-
tigación-- y un régimen que 
responde a las necesidades de 
todos los países y de todas las 
comunidades, incluidas las de 
los pueblos indígenas y de las 
comunidades locales”, añadió.

El proyecto de acuerdo 
estipula que quienes depo-
siten demandas de patentes 

deberán divulgar el país de 
origen del que obtuvieron los 
recursos genéticos empleados 
para la invención y el pueblo 
autóctono que les proporcionó 
los conocimientos tradiciona-
les asociados al invento.

Más de una treintena de 
países exigen que se divulgue 
el origen de las innovaciones, la 
mayoría de ellos países en de-
sarrollo, como China, Brasil, In-
dia y Sudáfrica, pero también 
países europeos, entre ellos 
Francia, Alemania y Suiza.

Sin embargo, estos proce-
dimientos varían y no siem-
pre son obligatorios.

Kenia, hablando a nombre 
de los países africanos, señaló 
que el tratado debe ser más 
completo e incluir “requisitos 
de divulgación obligatoria”.

 
“Luchar contra la biopi-
ratería”

“Se trata de luchar contra la 
biopiratería, es decir el uso 
de saberes tradicionales o 
de recursos genéticos sin el 
acuerdo de quienes los po-
seían y sin que estos puedan 
beneficiarse”, explicó el jefe 
de la delegación francesa, 
Christophe Bigot.

Estos recursos -como las 
plantas medicinales, las varie-
dades vegetales y las especies 
animales- son cada vez más 
utilizados en numerosos in-

ventos para la investigación 
y las industrias cosméticas, de 
medicamentos, de biotecno-
logía o de complementos ali-
mentarios.

Como por el momento 
no es obligatorio publicar el 
origen de las innovaciones, 
a muchos países en vías de 
desarrollo les preocupa que 
se concedan patentes sin el 
conocimiento de los pueblos 

autóctonos o que se den para 
inventos que realmente no lo 
son.

Quienes se oponen al tra-
tado temen que esto ponga 
trabas a la innovación.

Para los partidarios “esto 
contribuirá a garantizar 
que estos saberes y recursos 
sean usados con la autori-
zación de los países o de las 
comunidades de donde pro-

ceden, lo que les permitirá 
beneficiarse de los inventos 
de una manera o de otra”, 
según Wend Wendland, 
director de la División de 
Conocimientos Tradiciona-
les del OMPI.

El proyecto de texto en-
calla principalmente en el 
establecimiento de sancio-
nes y las condiciones para 
anular las patentes.

ONU va contra la biopiratería, uso sin 
remuneración de saberes tradicionales
Más de una treintena de países exigen que se divulgue el origen de las innovaciones

AFP

GINEBRA

▲ Los también llamados recursos genéticos son cada vez más utilizados en inventos 
para la investigación y las industrias cosméticas y de medicamentos. Foto Afp
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CULTURA

La museógrafa Rosa Estela 
Reyes García, quien hace 
casi 50 años ingresó al Ins-
tituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH), re-
cibirá un homenaje el 16 de 
mayo en el Museo Nacional 
de Antropología (MNA), por 
su invaluable contribución 
en la promoción y preserva-
ción del patrimonio cultural 
mexicano.

En entrevista con La 

Jornada, la actual directora 
del Centro INAH Queré-
taro manifestó su orgullo 
y reconocimiento hacia 
el instituto, al que calificó 
de “columna vertebral del 
acervo nacional, así como 
de la cultura, la identidad y 
la memoria.

“Fue el primero de marzo 
de 1975 cuando ingresé al 
INAH. Me siento agradecida 
con la vida, además de que 
mantengo viva la llama de 
la gratitud y del amor por los 
museos, así como por nuestro 
patrimonio nacional.

“La gala conmemorativa, 
adscrita al Día Internacio-
nal de los Museos –procla-
mado el 18 de mayo por el 
Consejo Internacional de 
Museos–, también estará 
dedicada al colega José Enri-
que Ortiz Lanz, reconocido 
museógrafo y arquitecto.

“Me da gusto formar 
parte de este acto porque 
puedo ser apapachada por 
la red de colegas apasiona-
dos de los museos, pero, por 
otro lado, me da pena, de-
bido a que cuando me des-
empeñé como coordinadora 
de museografía, en el enton-
ces Museo Nacional de las 
Culturas, me negaba a que 
pusieran mi nombre en las 
invitaciones o en los boleti-
nes de las exposiciones, ya 
que creo firmemente que el 
trabajo museográfico es una 
labor colectiva.

“La razón es que soy de 
una generación en la que 

luchamos por los proyectos 
sociales, colectivos y huma-
nos; no era necesario ser el 
líder del grupo, sino que, en 
esencia, todos somos impor-
tantes. Deseaba que en cada 
documento aparecieran los 
nombres del equipo de mu-
seografía.

Esta es una oportuni-
dad para que este reconoci-
miento se extienda a toda 
la comunidad que ha tra-
bajado conmigo desde hace 
tantos años: museógrafos, 
investigadores, gestores, 
funcionarios, trabajadores 

del INAH y profesionales de 
las industrias creativas.

Egresada de la Facul-
tad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la Universidad 
Nacional Autónoma de 
México, Rosa Estela Reyes 
permaneció por dos décadas 
en el Museo Nacional de las 
Culturas del Mundo, donde 
participó en numerosos pro-
yectos, como exposiciones 
internacionales, además de 
la red de museos del INAH, 
integrada por 162 recintos 
que dan cuenta de un pasaje 
de la historia nacional o es-
tatal, o bien que refuerzan 
los conocimientos sobre una 
localidad, un sitio histórico 
o arqueológico importante.

Desde 1995 hasta 2010 
asumió la dirección del Mu-
seo Regional de Querétaro, 
ubicado en uno de los edi-
ficios más significativos de 
la capital queretana, el con-
vento Grande de San Fran-
cisco, con una historia ini-
ciada hacia 1540, ligada a la 
Conquista y al poblamiento 
emprendido por los caciques 

otomíes y los frailes de la 
orden franciscana, según se 
informa en la cuenta de Fa-
cebook del recinto.

“Con los museos también 
reafirmamos los conoci-
mientos de los estudiantes 
que cursaban la educación 
básica. Años después, com-
probamos que los visitantes 
acuden a éstos con varias 
expectativas, entre ellas el 
conocimiento, el ocio, el dis-
frute y el ‘goce intelectual’, 
término que engloba la re-
flexión, pues son espacios se-
guros para sostener conver-
saciones difíciles”, añadió Re-
yes García (Durango, 1958).

Tres ejes esenciales

En 2017 fue nombrada titu-
lar del Centro INAH Que-
rétaro, en sustitución de 
Manuel Naredo. La desig-
nación fue hecha por José 
Muñoz Bonilla, coordinador 
nacional de Centros INAH, 
en representación de Diego 
Prieto Hernández, director 
del INAH.

“La interdisciplina, la 
interinstitucionalidad y el 
trabajo con las comunidades 
han sido los ejes que han 
guiado mi trabajo en el Cen-
tro INAH Querétaro; gracias 
a ellos hemos logrado cola-
boraciones sin precedente 
con los tres niveles de go-
bierno que nos han permi-
tido el cuidado del patrimo-
nio de manera compartida y 
corresponsable.

“Con esta visión, hemos 
logrado incidir en los pla-
nes de desarrollo urbano del 
municipio de Querétaro y 
de otros cercanos a la ciu-
dad, además de que contri-
buimos a que el INAH sea 
considerado actor de impor-
tancia en la planeación y 
desarrollo de los proyectos 
que construyen el futuro de 
nuestro estado.

El INAH es una institu-
ción única y poderosa. En el 
mundo no hay una instan-
cia semejante; ésta se ubica 
en la vanguardia en mate-
ria de conservación de zo-
nas arqueológicas, museos, 
centros históricos, así como 
todo lo que tiene qué ver 
con los pueblos indígenas; 
por ejemplo, sus lenguas, 
puntualizó la museógrafa.

“No todo ha sido miel so-
bre hojuelas, ya que hemos 
enfrentado problemas eco-
nómicos y laborales, aunque 
siempre logramos concluir 
los proyectos. En este mo-
mento realizamos una cam-
paña de dignificación en la 
zona rocosa de Peña de Ber-
nal, debido a que la falta de 
lluvia, la sequía y el turismo 
exacerbado dificultan su 
conservación.

“Sin embargo, el INAH ha 
organizado mesas de trabajo 
en las que participan las co-
munidades originarias, que 
son de vital importancia, 
aunado a que cada proyecto 
tiene la mirada del arqueó-
logo, del restaurador, del ar-
quitecto y del antropólogo, 
lo cual representa un aba-
nico de soluciones mucho 
más amplio”.

El INAH dedicará un homenaje a la 
museógrafa Rosa Estela Reyes García
El instituto reconoce que la directora de la dependencia en Querétaro desarrolló 

una invaluable contribución a la promoción y la preservación del patrimonio

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Rosa Estela Reyes, desde 1995 a 2010, asumió la dirección del Museo Regional de Querétaro, en 
uno de los edificios significativos de la capital queretana Foto cortesía de la entrevistada

“Que este 

reconocimiento se 

extienda a toda 

la comunidad 

que ha trabajado 

conmigo” 
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El clásico nacional pondrá  
en marcha las semifinales

La Liga Mx retrasó el anuncio 
de los horarios y fechas co-
rrespondientes a las semifi-
nales América-Guadalajara y 
Cruz Azul-Monterrey hasta 
tener el acuerdo de todas las 
partes, incluidas las cadenas 
de televisión, debido al tercer 
y último debate presidencial, 
que se llevará al cabo el do-
mingo por la noche.

En la primera entrega 
del clásico nacional, Chi-
vas recibirá el miércoles a 
las Águilas en el estadio 
Akron (20:05 horas; T.V.: 
TUDN)y el sábado viajará 
a la capital del país para 
definir su pase en el Azteca 
(20 horas). La clasificación 
de La Máquina, por otra 
parte, desembocó este lu-
nes en una comunicación 
urgente para acomodar el 
encuentro de vuelta contra 
el Monterrey, en el estadio 
Ciudad de los Deportes.

Después de varias horas 
de diálogo entre directivos, 
los celestes dieron su visto 
bueno para visitar el jueves a 
Rayados en el estadio BBVA 
(21 horas; T.V.: TUDN) y, aun-
que su idea era cerrar la serie 

a las 19 horas como lo hicie-
ron en cuartos de final ante 
Pumas, jugarán la vuelta el 
domingo a las 18 horas para 
no entrar en conflicto con la 
transmisión del debate presi-
dencial (20 horas).

Los Rayados avanzan 
con empate

Con un tanto de Jordi Cor-
tizo en el segundo tiempo, 
Monterrey empató 1-1 con 
los Tigres el domingo para 

clasificarse a las semifinales 
del torneo Clausura.

El delantero francés An-
dré-Pierre Gignac puso al 
frente a los visitantes a los 
26 minutos y Cortizo niveló 
a los 59.

Los Rayados, dirigidos 
por el argentino Fernando 
Ortiz, avanzaron a la ronda 
de los cuatro mejores con un 
marcador global de 3-2.

En el Clausura, el Mon-
terrey busca conquistar el 
sexto título de su historia 

y primero desde el Aper-
tura 2019.

Tigres se puso al frente 
por conducto de Gignac, 
quien aprovechó un rebote 
en el área y concretó al co-
nectar la pelota con el talón 
para superar al portero Este-
ban Andrada.

Los Rayados empataron 
cuando el español Sergio Ca-
nales sacó un tiro que se es-
trelló en el poste y el rebote 
le quedó a Cortizo, quien de-
finió solo frente a la portería.

DE LA REDACCIÓN  

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 Henry Martín y las Águilas no llegan en su mejor momento al choque con las Chivas. Foto @ClubAmerica

América-Chivas, el miércoles; ajuste por el debate presidencial

Mbappé y el París Saint-Germain se divorcian con malos términos

París.- El vínculo de Kylian 

Mbappé con el París Saint-

Germain comenzó con mucha 

fanfarria, pero está por acabar 

cargado de tensión y sin el 

ansiado trofeo de la Liga de 

Campeones que tanto anhelan.

Mbappé era un adolescente 

fuera de serie cuando en 2017 

llegó al club de la capital fran-

cesa procedente del Mónaco, 

con un desembolso de 180 mi-

llones de euros (194 millones de 

dólares). El domingo, el astro de 

25 años disputó su último par-

tido en casa con el PSG y anotó 

en la derrota 3-1 ante Tolosa.

Fue abucheado desde varios 

sectores de la grada en el Par-

que de los Príncipes cuando se 

anunció su nombre, dos días 

después de confirmar su sa-

lida. Pero el campeón mundial 

con Francia en 2018 recibió 

vítores de otros grupos de hin-

chas del PSG.

Mientras el mundo del futbol 

comentaba sobre su inminente 

adiós el viernes, los campeo-

nes de la liga francesa optaron 

por el silencio.

El anuncio nocturno de Mba-

ppé tal vez tomó por sorpresa 

al PSG, ya que fue un video di-

vulgado en las redes sociales, 

y no mediante el departamento 

de comunicaciones del club. 

Entre la noche del viernes y el 

inicio del choque del domingo, 

el PSG colgó 20 publicaciones 

en su cuenta de X, la ex Twitter. 

Pero nada sobre Mbappé.

El club no rindió ningún acto 

de homenaje a Mbappé el do-

mingo, si bien no era el último 

encuentro de la campaña.

Los hinchas más radicales del 

PSG -el grupo denominado “Pa-

ris Ultras Collective”- se encar-

garon de brindarle un homenaje 

al desplegar una pancarta y un 

gigantesco tifo con su imagen.

El quiebre entre los dueños de 

Qatar y el goleador histórico -au-

tor de 256 tantos- es profundo.

La relación empeoró cuando 

Mbappé notificó al presidente 

Nasser Al Khelaifi a mediados 

de febrero que se marchaba, 

aunque no lo aireó hasta el 

viernes.

En medio, la tensión entre 

Mbappé y Luis Enrique -sa-

biendo que su mejor jugador se 

iba-, se puso más tirante. Luis 

Enrique mostró su autoridad al 

dejar a Mbappé en la banca o 

sacándolo durante juegos im-

portantes.

La historia acabará el próximo 

día 25, cuando Mbappé dispute 

su último partido con el PSG 

-la final de la Copa de Francia 

contra Lyon.

AP

Roma.- La número uno 

mundial, Iga Swiatek, si-

gue en carrera por el poco 

frecuente doblete Madrid-

Roma tras vencer el lunes 

en dos sets a Angelique 

Kerber para acceder a los 

cuartos de final del Abierto 

de Italia.

El argentino Sebastián 

Báez dio el gran golpe 

de la jornada en el cua-

dro masculino al eliminar 

2-6, 6-2, 6-3 al danés 

Holger Rune, el décimo 

cabeza de serie, para 

instalarse en los octavos 

de final.

Se trata de la primera vez 

que Báez desembarca en 

la ronda de octavos en un 

Masters 1000 y su rival de 

turno será el polaco Hu-

bert Hurkacz. Tras haber 

eliminado a Rafael Nadal, 

el séptimo cabeza de se-

rie, siguió su marcha con 

una victoria 7-6 (7), 6-2 

sobre el argentino Tomás 

Martín Etcheverry.

Los octavos en el Foro Itá-

lico tendrán a dos raquetas 

de Chile. Al día siguiente 

que Alejandro Tabilo sor-

prendió al número uno, 

Novak Djokovic, Nicolás 

Jarry doblegó al invitado 

local Stefano Napolitano 

por 6-2, 4-6, 6-4.

Entonada por su consa-

gración en el Abierto de 

Madrid, Swiatek encadenó 

su novena victoria en la 

gira de arcilla. La doble 

campeona en Roma se las 

verá ahora con Madison 

Keys luego que la estadu-

nidense derrotó 6-2, 6-1 a 

la rumana Sorana Cirstea. 

Swiatek precisó de ocho 

bolas de set para senten-

ciar el primer set, pero do-

minó en el segundo para 

imponerse 7-5, 6-3 ante 

Kerber.

El partido contra Keys 

reditará la semifinal de 

Madrid. La polaca intenta 

convertirse en la primera 

jugadora que completa el 

doblete en arcilla desde 

Serena Williams en 2013.

AP

Swiatek apunta al 

doblete Madrid-

Roma; Báez y 

Jarry avanzan a 

octavos



Giancarlo Stanton disparó 
410 cuadrangulares en las 
Grandes Ligas, y a pesar de 
que el toletero de los Yanquis 
de Nueva York vio caer su 
producción en temporadas 
recientes, todavía es dueño 
de uno de los “swings” más 
devastadores del beisbol.

Ahora hay números que 
lo comprueban.

Las Grandes Ligas es-
trenaron el lunes nuevas 
métricas en su sitio web de 
“Baseball Savant”, revelando 
categorías que miden algu-
nos de los motivos por los 
que los mejores bateadores 
son realmente buenos.

Stanton es el rey del 
“swing” en cuanto a velocidad 
del bate. Sus batazos viajan con 
un promedio de 80.6 millas por 
hora, muy por delante de Oneil 
Cruz, el dominicano de los Pi-
ratas de Pittsburgh, que está 
segundo con 77.7 mph.

Stanton también enca-
beza la liga con un 98.4 % de 
porcentaje de “swing” rápido, 
que mide la frecuencia con 
la que se abanica a más de 75 
mph. El “swing” promedio en 
las Mayores es de 72 mph.

En general, hay seis nuevas 
categorías, de las cuales cinco 
están enfocadas en bateado-
res, incluyendo la velocidad 
promedio del bate, la tasa de 
“swing” rápido, la tasa de “squa-

red up” (qué tanto el bateador 
pudo obtener de la velocidad 
de salida disponible para él), ex-
plosión y extensión del “swing”. 
Para los fanáticos de las esta-
dísticas, todo esto es fascinante.

Algunas categorías -como 
la velocidad del bate- son 
sencillas de entender. Otras 
toman más tiempo para expli-
car, e incluyen matemáticas.

Por ejemplo, la tasa del 
“squared-up” toma en cuenta 
la velocidad del bate del tole-
tero y la velocidad del lanza-
dor. Las Grandes Ligas usaron 
un ejemplo que incluye un 
jonrón por parte de Trevor 

Larnach, el jardinero de los 
Gemelos de Minnesota que 
realizó un “swing” a 75.6 mph 
hacia una recta a 98.8 mph.

Luego de algunos cálculos, 
las Mayores indican que la su-
matoria da potencialmente 
113.4 mph como velocidad de 
salida y que la pelota salió des-
prendida del bate de Larnach a 
110 mph. Eso significa que fue 
un 97 % de “squared up”. Todo lo 
que resulte arriba del 80 % equi-
vale a un “swing” de squared up.

No es sorpresa que un es-
pecialista de contacto como el 
venezolano Luis Arraez lidere 
esa categoría. El dos veces cam-

peón bate conecta la bola den-
tro de esa calificación el 43.5 % 
de las veces, muy por encima 
del primera base de los Sera-
fines de Los Ángeles, Nolan 
Schaunel, quien es segundo.

La única nueva categoría 
para lanzadores es la llamada 
“Espadas”. MLB la describió 
como “algo más divertido que 
analítico”, pero es una manera 
de demostrar con cuánta fre-
cuencia un pítcher hace ver 
mal a un bateador con un 
“swing” torpe. El zurdo Chris 
Sale (Atlanta) y el derecho do-
minicano Luis Severino (Mets) 
lideran la categoría con nueve.

Stanton confirma que es el rey 
del swing con métricas avanzadas
Los batazos del yanqui viajan con un promedio de 80.6 millas por hora

Los Jefes de Kansas City, rei-
nantes campeones del Súper 
Tazón, abrirán la temporada 
regular como locales ante los 
Cuervos de Baltimore el jue-
ves 5 de septiembre, en una 
revancha del duelo por el ce-
tro de la Conferencia Ameri-
cana, anunció el lunes la NFL.

Además, se dio a cono-
cer que los Vaqueros de Da-

llas abrirán su campaña en 
Cleveland ante los Cafés el 
domingo 8 de septiembre, 
duelo que marcará el debut 
de Tom Brady como analista 
con la cadena Fox. Brady se 
retiró previo a la temporada 
pasada después de ganar 
siete “Super Bowls”.

La liga revelará todo el 
calendario de la campaña 
2024 la noche del miércoles 
en “NFL Network”.

Los “Chiefs” vencieron 17-
10 a los “Ravens” en la final 

de la AFC en enero y luego 
derrotaron 25-22 a los 49’s de 
San Francisco en tiempo ex-
tra para alzarse con el Súper 
Tazón. El partido Jefes-Cuer-
vos en el estadio Arrowhead 
será un jueves por la noche.

Patrick Mahomes y los 
“Chiefs” buscarán un tercer 
título seguido del “Super 
Bowl”, algo sin precedentes, 
y el cuarto en seis años. Ma-
homes tiene récord de 4-1 
en su carrera contra Lamar 
Jackson y los “Ravens”.

Kansas City abrirá en casa 
por segundo año en fila. Su 
marca es de 9-2 en la primera 
fecha con el entrenador Andy 
Reid. Los Jefes cayeron 21-20 
ante Detroit en el choque in-
augural de 2023. Además de 
Mahomes, los “Chiefs” vuelven 
con el estelar ala cerrada Travis 
Kelce, quien pactó una exten-
sión de contrato de dos años 
por 34.5 millones de dólares. 
También firmaron en marzo al 
tacle defensivo Chris Jones por 
158.75 millones y cinco años.

Los campeones Jefes abrirán la temporada regular en casa ante los Cuervos

AP

PHOENIX

AP

NUEVA YORK

▲ El yanqui Giancarlo Stanton conecta un doble productor ante los Tigres de Detroit el pasado viernes 3. Foto Ap

Daulton Varsho se robó 
un cuadrangular con 
su guante, bateó uno 
por su cuenta y después 
impulsó la carrera de la 
ventaja en la décima en-
trada con una rola para 
darles una victoria a los 
Azulejos de Toronto por 
3-2 sobre los Orioles el 
lunes por la noche.

Los pájaros azules se 
sobrepusieron a dos jonro-
nes de Adley Rutschman, 
empatando la pizarra con 
el cuadrangular solitario 
de Varsho en el octavo 
rollo y después prevale-
ciendo en las entradas ex-
tra. Ernie Clement abrió 
la décima con un toque de 
pelota ante Jacob Webb 
(0-2) que avanzó al corre-
dor automático a tercera. 
Después de un elevado, la 
rola de Varsho fue atra-
pada por el segunda base 
dominicano Jorge Mateo, 
quien se tiró de clavado, 
pero los Orioles, que ya 
habían salido de atollade-
ros con tres doblepléis, no 
tuvieron oportunidad de 
conseguir uno más.

El ganador Jordan 
Romano (1-0) trabajó los 
episodios nueve y diez. 
Los oropéndolas movie-
ron a su corredor auto-
mático a tercera con un 
elevado del venezolano 
Anthony Santander, 
pero Colton Cowser se 
ponchó mirando. Jordan 
Westburg recibió base 
por bolas y Cedric Mu-
llins fue dominado con 
una rola de rutina para 
terminar el encuentro.

Fue el primer partido 
con múltiples cuadran-
gulares para Rutschman, 
pero los Orioles sola-
mente registraron un im-
parable más en la noche.

En Detroit, Spencer 
Torkelson conectó un 
cuadrangular de dos ca-
rreras que lideró un ra-
cimo de tres anotaciones 
en el octavo capítulo, con 
el que los Tigres remon-
taron para superar 6-5 a 
los Marlines de Miami.

Varsho brilla con bate 
y guante en victoria 
de los Azulejos en 
Baltimore: 3-2

AP
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El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) hizo caja con 
el cumplimiento de los con-
tribuyentes de las declaracio-
nes anuales del ejercicio 2023, 
ingresando un 5.5 por ciento 
real más en el primer cuatri-
mestre de 2024, con respecto 
al mismo periodo de 2023, 
impulsado por el consumo 
interno y la retención de suel-
dos y salarios.

El ritmo de avance de la 
recaudación de impuestos 
en México se intensificó y 
superó las expectativas du-
rante los primeros cuatro 
meses del año, al sumar un 
monto de un billón 766 mil 
612 millones de pesos, lo que 
representó un incremento 
de 165 mil 161 millones de 
pesos en comparación con 
el mismo periodo de 2023, 
nivel máximo para un pe-
riodo similar.

De acuerdo con datos del 
SAT, la recaudación cumplió 
la meta proyectada en la 
Ley de Ingresos de la Fede-
ración (LIF), al superar 100.1 
por ciento; es decir, 2 mil 95 
millones de pesos.

“Estos resultados son gra-
cias al compromiso de los 
contribuyentes por cumplir 
con sus obligaciones fisca-
les, tales como la declara-
ción anual del ejercicio de 
2023”, resaltó la dependen-
cia encargada de la recau-
dación tributaria en México.

Así, los ingresos tributa-
rios se han incrementado un 
5.5 por ciento en el primer 
cuatrimestre de este año, en-
cabezados por el impulso del 
ISR, que en los primeros cua-
tro meses del año recolectó 
un billón 33 mil 713 millones 
de pesos, un crecimiento de 
37 mil 412 millones de pesos 
en retenciones de sueldos y 
salarios (3.76 por ciento).

Sin embargo, la colecta del 
ISR estuvo por debajo de los 

1.04 billones que esperaba la 
autoridad fiscal.

Las arcas del gobierno fe-
deral se embolsaron 453 mil 
927 millones de pesos por el 
IVA; los ingresos obtenidos de 
este gravamen de consumo 
interno registraron un creci-
miento de 39.4 por ciento en 
términos reales.

Debido a lo anterior, la 
recaudación del IVA, ante el 
dinamismo del consumo pri-
vado interno, fue superior a 
los 419 mil 265 millones de 
pesos que se proyectaba para 
el acumulado de los primeros 
cuatro meses del año.

En tanto, el impuesto espe-
cial sobre producción y servi-
cios (IEPS) registró una recau-
dación de 209 mil 258 millo-
nes de pesos, un crecimiento 
real de 66.5 por ciento, esto es, 
89 mil 88 millones de pesos 
más en términos nominales 
respecto al mismo periodo de 
2023; aunque lejos de los cerca 
de 232 mil millones de pesos 
que estimaron.

El embajador de México 
en China, Jesús Seade 
Kuri, aseguró que el te-
rritorio mexicano es un 
punto de inversión “con 
enorme seguridad” para el 
país asiático por ser su “so-
cio natural” en América, 
por los beneficios de sus 
tratados de libre comercio 
en la región, como el T-
MEC (con Estados Unidos 
y Canadá) y la gran capa-
cidad de desarrollo en los 
sectores manufactureros 
y el turismo.

El diplomático señaló 
en entrevista, en el con-
texto de la inauguración 
del vuelo directo Shen-
zhen-Ciudad de México, 
que el T-MEC es garantía 
para invertir en empresas 
mexicanas porque tienen 
los derechos de protección 
incluidos en ese tratado.

“Para atraerlos les digo: 
vean ustedes a China y 
al resto del mundo; ima-
gínense que pueden ver 
la esfera (terrestre) desde 
aquí. ¿Qué encuentran 
en el centro cuando ven 
a América? Es México, 
con grandes costas en el 
Pacífico viendo hacia a 
China; con grandes costas 
en el Atlántico, viendo a 
la Costa Este de Estados 
Unidos. Parte de Nortea-
mérica y parte de Amé-
rica Latina”, relató.

Como punto de inver-
sión, resaltó, México es 
un país con gran capaci-
dad de desarrollo en los 
sectores manufactureros. 
Exportamos y producimos 
mucho más que cualquier 
país de América Latina”. 
En cuanto a comercio con 
China, explicó que “otros 
lo tienen más elevado por-
que son grandes producto-
res de soya o granos, pero 
en manufactura somos el 
número uno.

“Somos, por un amplio 
margen, el país de América 
Latina que más ingenieros 
produce por año, más que 
Canadá y cerca de 60 o 65 

por ciento de los que pro-
duce Estados Unidos”.

Al ser China una po-
tencia exportadora, añadió 
el diplomático, el territorio 
mexicano es “una exce-
lente base para la diversi-
ficación de los chinos, los 
europeos y de todos.

“Están muy bien las vir-
tudes de México, porque es 
un lugar estratégico natu-
ral; se aprovecha el tratado 
y las fortalezas que ya te-
nemos”, sustentó.

Potencial del turismo

En meses recientes Estados 
Unidos ha acusado a China 
de intentar saturar sus 
mercados con productos 
de bajo costo y alta calidad. 
En medio de esta crisis, se 
ha imputado a México, sin 
fundamentos, ser puente 
para el paso de estos artí-
culos debido a las cuantio-
sas inversiones de empre-
sas chinas, sobre todo en el 
sector automovilístico.

Sobre la apertura, 
el sábado pasado, de un 
vuelo directo entre China 
y México, denominado la 
Ruta de la Seda aérea, el 
embajador lo calificó de 
“muy importante” desde 
varios puntos de vista: 
“China es nuestro se-
gundo socio comercial en 
el mundo; es el primero 
fuera de Norteamérica y 
es una nación que está 
creciendo e invirtiendo”.

Expuso que el poten-
cial del turismo chino es 
de mil 400 millones de 
personas, “cuyo ingreso 
va subiendo, por lo que 
es gigantesco”. “Los chi-
nos tienen una tendencia 
a inclinarse por México 
porque ellos están muy 
orgullosos de su historia 
y su cultura de 5 mil años 
y la nuestra está al parejo 
porque tiene 4 mil años 
de antigüedad”, agregó.

La ruta Shenzhen-
Ciudad de México recorre 
14 mil 147 kilómetros en 
sólo 16 horas, por lo que 
es el vuelo internacional 
directo más largo desde el 
país asiático y el séptimo 
más extenso del mundo.

México brinda “enorme
seguridad” a inversión 
de China, afirma Seade

DANIEL GONZÁLEZ

ENVIADO

SHENZHEN

Recaudación tributaria 
supera expectativas en 
el primer cuatrimestre
CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

SUMÓ UN MONTO DE UN BILLÓN 766 MIL 612 MDP: SAT

▲ Los ingresos tributarios han incrementado un 5.5% en el primer cuatrimestre de este año, encabeza-
dos por el impulso del ISR, cuya colecta estuvo por debajo de lo esperado. Foto Juan Manuel Valdivia
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La segunda onda de calor 
del año en México termina 
este lunes tras azotar desde 
el 3 de mayo al país, donde 
dejó al menos 14 muertos, 
temperaturas superiores a 
los 40 grados en decenas de 
estados y rompió récords 
en 10 ciudades.

“Hoy (lunes) finaliza la 
segunda onda de calor de 
la temporada, sin embargo, 
se mantendrá el ambiente 
extremadamente caluroso 
en entidades costeras del 
sur y sureste del territorio 
mexicano, Golfo de Mé-
xico y la Península de Yu-
catán”, indicó el Servicio 
Meteorológico Nacional 
(SMN) en un boletín.

Durante esta ola, los Ser-
vicios de Salud del estado de 
San Luis Potosí reportaron 
10 muertes por golpes de ca-
lor, mientras que los de Oa-
xaca informaron de dos, que 
se suman a una en Tabasco 
confirmada por la Secreta-
ría de Salud (SSa) federal y 
otra más en Mazatlán docu-
mentada por la Cruz Roja.

La cifra podría superar 
las 20 al sumar otras defun-
ciones documentadas por la 
prensa local y otras que aún 
están en estudio en entida-
des como Chiapas, Hidalgo 
y Tamaulipas.

Por otro lado, al menos 
10 ciudades rompieron 
entre el jueves y viernes 
pasado sus récords de tem-
peraturas, incluyendo Ciu-
dad de México, que regis-
tró un histórico 34,3 gra-
dos el 9 de mayo, menos de 
un mes después de haber 
marcado un máximo de 
34,2 grados el 15 de abril.

Para este lunes, el SMN 
aún pronosticó tempera-
turas a los 40 grados en 
casi la mitad de los 32 es-
tados del país, incluyendo 
superiores a los 45 grados 
en Campeche, San Luis Po-
tosí, Tabasco, Tamaulipas 
y Veracruz. Mientras que 
habrá máximas de 40 a 45 
grados en Chiapas, Gue-
rrero, Hidalgo, Michoacán, 
Morelos, Nuevo León.

Segunda ola de calor deja 14 muertos; 
persistirán temperaturas a más de 45°C
EFE

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La cifra podría superar las 20 al sumar otras defunciones que han sido documentadas por la prensa. Foto Efe

NECESARIO REVISAR CUENTA PÚBLICA 2023 PARA SECTOR SALUD: AMLO

▲ Ante la alerta contenida en la Cuenta Pública 2023, según la 
cual de los 209 mil millones de pesos asignados como presu-
puesto para el sector salud solo se ejercieron 105 mil millones 
de pesos, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que 

sería necesario revisar lo que sucedió porque “siempre hay 
transferencia”. En su conferencia dijo que hay que precisar si en 
la Cuenta Pública 2023 la secretaria de salud hizo transferen-
cias a las entidades o al IMSS Bienestar. Foto Yazmín Ortega
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Juzgado da 24 horas a Pemex para que 
reintegre pensión a Casar por viudez

El juzgado sexto de distrito 
en materia del trabajo dio 
un plazo de 24 horas más 
a Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) para que cumpla la sus-
pensión de plano otorgada 
a la presidenta de la orga-
nización Mexicanos Contra 
la Corrupción y la Impuni-
dad (MCCI), María Amparo 
Casar, medida cautelar que 
ordena reintegrar el pago de 
la pensión a que tiene dere-
cho (los faltantes y los que se 
generen); por viudez.

“Agréguese a los autos el 
oficio de cuenta... por el cual 
informa las gestiones que se 
encuentra realizando para 
dar cumplimiento a la sus-
pensión de plano concedida... 
se requiere a... Para que, en el 
término de veinticuatro ho-
ras, bajo su responsabilidad, 
informen el cumplimiento a 
la suspensión de plano dictada 
en auto de 9 del presente mes 
y año...” señala el resolutivo 
de la juez que se publicó este 
lunes en estrados judiciales.

De acuerdo con autorida-
des de Pemex, Casar había 
incurrido en fraude a la pa-
raestatal por un monto de 31 
millones de pesos al haber 
cobrado 125 mil pesos men-
suales y un seguro de vida 
por 17 millones de pesos. 
Según estos pagos pensiona-
rios –que se realizaron hasta 
febrero pasado– se cubrían 

de manera indebida porque 
el fallecimiento no fue un 
accidente. 

Monsiváis y Ponia-
towska

Fueron pocos los actores e 
intelectuales que se salva-
ron de ser coptados durante 
el gobierno de Carlos Sali-

nas de Gortari, entre ellos 
Elena Poniatowska, Carlos 
Monsiváis, Paco Ignacio 
Taibo y algunos moneros, 
sostuvo el presidente. En la 
mañanera de este lunes, re-
firió que el grupo que hoy 
apoya a María Amparo Ca-
sar, presidenta de Mexica-
nos contra la Corrupción y 
la Impunidad, organización 

ligada al empresario Claudio 
X. González, son el mismo 
grupo que predominó du-
rante todo el periodo neoli-
beral. Aseguró que, como se 
dice en el béisbol, “los tengo 
bien fildeados (…) Salinas los 
coptó a todos, a todos los 
fue comprando, creo que se 
salvó Monsivás y Elenita, 
desde luego Paco Ignacio 
Taibo, los moneros, incluido 
Helio Flores, Naranjo de 
primera, Rius, y los que to-
davía están: El Fisgón, Her-
nández, Rocha y otros. Pero 
fue una coptadera, para no 
decir compradera, masiva, 
no quedó nadie”.

López Obrador afirmó 
que en ese gobierno se coptó 
a antropólogos, historiado-
res, científicos, académicos, 
y se controló a los medios 
informativos y hasta a las 
universidades. 

El informe reciente de la 
Agencia Antidrogas estadu-
nidense (DEA por sus siglas 
en inglés) sobre la fuerte 
presencia de los cárteles 
mexicanos Sinaloa y Jalisco 
Nueva Generación en Esta-
dos Unidos no es algo nuevo 
sino que es un “refrito”.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

  María Amparo Casar habría recibido de la petrolera un monto de 31 millones de pesos al haber 
cobrado 125 mil pesos mensuales y un seguro de vida por 17 millones de pesos. Foto Reuters

De acuerdo con autoridades, la viuda habría incurrido en fraude a la paraestatal

Petróleos Mexicanos impugnará el ordenamiento que busca 
reintegrar pensión a María Amparo Casar, destacó AMLO

El presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador anunció que Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) 
impugnara la decisión de 
un juez que ordenó se le 
reintegrara la pensión a la 
presidenta de Mexicanos 
contra la Corrupción, María 
Amparo Casar e incluso fijó 
un plazo perentorio para 
que Pemex restablezca los 
pagos a Casar. 

“La señora es la presi-
denta de la asociación de la 

sociedad civil para combatir 
la corrupción. ¿Cómo vamos 
a dejar esto así me faltan 
cuatro meses y medio? ¿Va-
mos a dejar la estructura 
de manipulación intacta? 
No, hagamos algo, no va a 
desaparecer ni es mi propó-
sito pero no puede quedar 
inmaculado, ahora resulta 
que los intelectuales son los 
líderes morales de México. 
¿De qué sirve todo lo que 
hemos hecho para desper-
tar conciencias si porque no 
nos llamen miserables o nos 
mienten la madre nos que-
demos callados?”. 

Señaló que cuando se 
identificó este caso Pemex 

estaba obligado a denun-
ciarlo porque, dijo, son de 
esos casos emblemáticos 
“que ayudan mucho a expli-
car cómo es el teje maneje 
de la política o de la po-
litiquería. Cómo hay quie-
nes se sienten superiores 
y coincide con que son ra-
cistas, clasistas. De los 300 
abajo firmantes (en defensa 
de Casar) 90 por ciento de-
pende del presupuesto pú-
blico, pero no defienden al 
pueblo, defienden a las éli-
tes. Por eso es muy bueno 
que este asunto se haya 
ventilado”.

Aunque es un asunto 
técnico jurídico sobre si fue 

suicidio o perdió la vida ac-
cidentalmente es necesario 
estar informado sobre este 
expediente. “No fue un acci-
dente y yo le ofrezco de dis-
culpas a la señora por tratar 
estos asuntos de tipo perso-
nal, pero debe comprender, 
debe de aceptar que se trate 
esto con transparencia. “Le 
pagan todo a la señora y le 
dan una pensión vitalicia 
de 125 mil pesos mensuales”. 

Independientemente de 
tratarse quien sea y hubo 
un problema de origen, 
porque un trabajador con 
la ley Zedillo si su último 
sueldo de un trabajador era 
diez mil pesos iba a recibir 

tres mil pesos de pensión 
y porque en estos caso son 
125 mil. ¿Que no es una so-
ciedad profundamente des-
igual con una desigualdad 
monstruosa, obscena?

López Obrador cuestionó 
la actuación del juez en este 
caso porque los abogados de 
Casar presentaron la soli-
citud de amparo y en 24 el 
juez le entrega el amparo y 
otorga 24 horas para devol-
verle la pensión con la ame-
naza de que si no se procede 
penalmente. “El abogado 
sostiene que si a la señora le 
quitan la pensión, se queda 
sin recursos, se afecta su 
subsistencia. 

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO
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Enfrentamientos entre CJNG y Cártel 
de Sinaloa se intensifican en Chiapas

Los enfrentamientos entre 
integrantes de los cárteles 
Jalisco Nueva Generación 

(CJNG) y de Sinaloa (CS), se 
intensificaron en los munici-
pios de Frontera Comalapa y 
Chicomuselo, por lo que mu-
chas personas están saliendo 
hacia otros lugares, informa-
ron pobladores de la región.

“Los enfrentamientos 
comenzaron hace tres días, 
pero este domingo estuvo 
más feo, pero la gente ya ni 
denuncia nada porque las 
autoridades de los tres nive-
les nada hacen”, manifesta-
ron habitantes consultados.

Agregaron que según 
diversas versiones, los inte-
grantes del CS destruyeron 
tres vehículos de los llamados 
Monstruos, utilizados por los 
grupos del narcotráfico du-
rante los enfrentamientos.

“Las ráfagas de armas de 
alto poder salen desde el ce-
rro. Se habla de muchos muer-
tos, pero debido a la misma 
situación nadie puede confir-

marlos. Se sabe también de 
una señora herida porque la 
alcanzó una bala dentro de su 
vivienda”, expresaron.

“La situación ya volvió 
a empeorar después de que 
pasaron varios días en rela-
tiva calma”, aseguraron.

También informaron que 
el incendio que inició en 

viernes en las comunidades 
de Nuevo Morelia, San Fran-
cisco, Las Palmas, El Rosario 
y Las Brisas, entre otras, no 
ha sido controlado y ha afec-
tado cientos de hectáreas.

“Se sabe que se han que-
mado muchas casas que es-
taban abandonadas porque 
desde hace varios meses 

la gente se desplazó hacia 
otros lugares, debido a la 
violencia”, comentaron.

Aseguraron que se pre-
sume que integrantes de 
uno de los grupos del cri-
men organizado provocó el 
incendio y afecta porteros, 
parcelas en las que cultivan 
diversos productos y zonas 

de montaña, así como ani-
males de corral y casas.

“En algunas partes ya se 
apagó el fuego, pero quemó 
todo y el incendio sigue 
porque no hay quién lo 
apague”, afirmaron.

En Chicomuselo y otros 
municipios de la sierra y la 
frontera, prevalece desde casi 
tres años una situación de 
violencia por la disputa del 
territorio entre miembros el 
CJNG y el CS, lo que ha pro-
vocado enfrentamientos, ase-
sinatos, desapariciones, cobro 
de derecho de piso, quema de 
vehículos, desplazamientos 
forzados y bloqueos carrete-
ros constantemente.

Por otra parte, la Fiscalía 
General del Estado de Chia-
pas informó que dos hombres 
fueron asesinados a balazos 
cuerpos en el tramo carretero 
Ocosingo-Altamirano.

Señaló que agentes pe-
riciales “llevaron a cabo el 
levantamiento de los cuer-
pos para la necropsia de 
ley, mientras que elemen-
tos de la Policía de Investi-
gación efectúan las prime-
ras indagatorias”.

GUSTAVO CASTILLO

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

 De acuerdo con varias versiones, los integrantes del CS destruyeron tres vehículos de los llamados 
Monstruos, utilizados por los grupos del narcotráfico durante los enfrentamientos. Foto La Jornada

Reportan daños colaterales, como una persona que recibió impacto de bala en su casa

Inconformes por el caso 
Ayotzinapa lanzan petardos 
frente a Palacio Nacional

Un grupo de estudiantes de la 
Escuela Normal Rural “Raúl 
Isidro Burgos” se manifestó 
por la falta de esclarecimiento 
del caso de desaparición de 43 
normalistas de Ayotzinapa. 
En la protesta, los estudiantes 
lanzaron petardos y coheto-
nes contra la fachada de Pala-
cio Nacional, mismos que de-
jaron un total de 26 elementos 
lesionados de la Policía Me-
tropolitana, Fuerza de Tarea y 
de Ateneas de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana.

Cerca del mediodía, los 
uniformados realizaban un 
despliegue debido a la pre-
sencia de manifestantes 
cuando fueron agredidos, por 
lo que paramédicos del Es-
cuadrón de Rescate y Urgen-
cias Médicas (ERUM), en siete 
ambulancias, los atendieron 
al presentar heridas en dife-
rentes partes del cuerpo.

De ellos, 25 requirieron 
su traslado a un hospital 
debido a la gravedad de las 
heridas que presentaban, 
entre ellos tres mandos.

Luego de lanzar vallas, 
petardos, y algunas piezas 
del mobiliario, los manifes-
tantes se retiraron del lugar.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Reciente informe de DEA sobre cárteles 
mexicanos en EU, un “refrito”: AMLO

El informe reciente de la 
Agencia Antidrogas estadu-
nidense (DEA por sus siglas 
en inglés) sobre la fuerte 
presencia de los cárteles 
mexicanos de Sinaloa y Ja-

lisco Nueva Generación en 
Estados Unidos no es algo 
nuevo sino que es un “re-
frito”, pues hace años que 
esto ocurrió, sostuvo el pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador al cuestionar la 
vigencia de este documento. 

Con base en informa-
ción del ex agente de la 
DEA, Mike Vigil, quien se-

ñaló que esta presencia de 
ambas organizaciones en 
casi todos los estados de la 
Unión Americana data de 
hace 5 años, López Obra-
dor dijo que esto comenzó a 
gestarse desde que en Mé-
xico había un narcoestado, 
en los tiempos de Felipe 
Calderón y su secretario de 
Seguridad Pública, Genaro 
García Luna. 

En México estamos apli-
cando una estrategia para 
que no haya asesinatos en 
México por el narcotra-
fico y también “ayudamos 
y cooperamos con Esta-
dos Unidos, pero nuestro 
deber es garantizar paz y 
tranquilidad en México. 
Por razones humanitarias 

ayudamos en todo lo re-
lacionado con el combate 
al narcotrafico, pero ellos 
tienen que hacer su tarea, 
porque el principal pro-
blema en Estados Unidos, 
es la pandemia del con-
sumo del fentanilo”. 

-¿No están haciendo su 
tarea? 

-No están atendiendo 
las causas y se les hace 
muy fácil echarle la culpa 
a México. Si hay con-
sumo, va a ser México o 
cualquier país, indepen-
diente de donde llegue los 
químicos para elaborar el 
fentanilo, hay que pen-
sar en la adición. Porque 
ahora es el fentanilo o 
cualquier otra droga.  

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO
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Michael Cohen, otrora fiel co-
laborador y hombre para todo 
de Donald Trump, reconoció 
haber mentido por su ex jefe y 
haber ejercido la intimidación, 
al rendir testimonio este lunes 
en el juicio en Nueva York 
contra el ex mandatario.

Cohen, ex abogado de 
Trump, fue interrogado por la 
fiscalía sobre los pagos a una 

ex actriz de cine porno que 
fueron disfrazados de gastos 
legales y que han sentado por 
primera vez en el banquillo 
a un ex presidente estaduni-
dense.

Después del interrogatorio 
de Stormy Daniels la semana 
pasada, Cohen es el testigo 
más importante de la fiscalía, 
que intenta demostrar que 
Trump falsificó registros con-
tables para ocultar un pago a 
la ex actriz en plena recta final 
de las elecciones de 2016.

Cohen ha declarado ante la 
justicia que a pedido de su ex 
jefe pagó de su bolsillo 130 mil 
dólares a Daniels para comprar 
su silencio por una relación se-
xual en 2006, que el magnate 
siempre ha negado. Cuando 
ya era presidente, Trump se 
los reembolsó fraccionados 
haciéndolos pasar como gastos 
legales, según la fiscalía.

“Hablé con el señor Trump 
y le expresamos que yo iba a 
adelantar el dinero para ello, 
por lo que se mostró agrade-

cido”, dijo Cohen sobre una 
conversación que él y el jefe 
de finanzas de Trump, Allen 
Weisselberg, mantuvieron 
con el magnate. 

“Bien, bien”, dijo Trump se-
gún Cohen. “Me afirmó: ‘No te 
preocupes, recuperarás el di-
nero’”, declaró ante el tribunal.

En la audiencia de este 
lunes, la fiscal Susan Hoffin-
ger preguntó a Cohen si al-
guna vez había mentido por 
Trump, o si había intimidado 
a la gente. “Sí. Era lo que había 

que hacer para cumplir con la 
tarea”, respondió Cohen, que 
de tanto en tanto se giraba 
para mirar a Trump, hundido 
impasible en su butaca.

El ex abogado, al que lla-
maban pitbull por el celo que 
demostraba para proteger a su 
jefe, ya se declaró culpable y 
fue condenado a tres años de 
cárcel -solo cumplió 13 meses 
y un año y medio en arresto 
domiciliario-, por mentir al 
Congreso y por delitos finan-
cieros y electorales.

Antiguo colaborador de Trump reconoce en juicio 
que mintió e intimidó a gente por el ex mandatario

AFP

WASHINGTON

Al menos 44 personas han 
muerto este fin de semana 
en el oeste de Indonesia por 
las inundaciones y el flujo de 
lava fría de un volcán, anun-
ció el lunes una agencia local 
de gestión de desastres.

Las fuertes lluvias que 
duraron varias horas en los 
distritos de Agam y Tanah 
Datar, en el oeste de la isla de 
Sumatra, hicieron caer el sá-
bado grandes rocas volcáni-
cas por la ladera del Marapi, 
uno de los volcanes más acti-
vos de Indonesia, mientras el 
agua inundaba carreteras y 
viviendas.

“A las 13 horas el número 
de víctimas es de 44 muertos”, 
indicó este lunes Abdul Mu-
hari, portavoz de la agencia na-
cional de gestión de desastres.

Según Abdul Malik, jefe 
de la agencia de búsqueda y 
rescate de Pandang, la capital 
provincial, entre los cuerpos 
recuperados se identificaron 
los de dos niños, uno de tres 
años y otro de ocho.

Los socorristas también 
buscan a 15 personas que 
permanecen desparecidas.

En el distrito de Agam, 
donde viven más de 500 mil 
personas, decenas de casas y 
edificios públicos sufrieron 
daños, y en el de Tanah Datar, 

de unos 370 mil habitantes, 
puentes, mezquitas y vivien-
das se vieron afectados.

Las fuertes lluvias inun-
daron vecindarios enteros y 
arrastraron vehículos a un 
río cercano, mientras que las 
cenizas volcánicas y grandes 
rocas cayeron del Marapi.

El gobernador de Sumatra 
Occidental, Mahyeldi An-
sharullah, dijo el lunes que 
unas 130 personas han sido 
evacuadas a una escuela pri-
maria en Agam, mientras que 
más de 2 mil fueron evacua-
das a varios lugares en Tanah 
Datar.

La lava fría, también co-
nocida como lahar, está for-
mada por material volcánico 
como cenizas, arena y guija-
rros que la lluvia arrastra.

Ilham Wahab, un respon-
sable de la agencia de gestión 
de desastres de Sumatra Oc-
cidental, exhortó a “los ha-
bitantes a evacuar hacia las 
casas de allegados, que son 
más seguras” que los refugios 
de tiendas en caso de fuertes 
lluvias.

“Primero, nos concentra-
mos en la búsqueda y rescate 
de las víctimas, y después en 
la protección de personas 
evacuadas y vulnerables”, 
añadió.

Los habitantes aseguran 
haber oído como las piedras 
caían sobre las carreteras al-
rededor de sus casas.

“Escuché un trueno y 
un sonido similar al agua 
hirviendo. Era el sonido de 
grandes rocas cayendo”, dijo 
a la AFP Rina Devina, un 
ama de casa, explicando que 
tres de sus vecinos murieron.

Según Dwikorita Kar-
nawati, directora de la Agen-
cia de meteorología, climato-
logía y geofísica de Indonesia 
(BMKG), Sumatra Occiden-
tal es una “ubicación única” 

porque en algunas partes de 
la provincia la lluvia puede 
caer casi todo el año.

“De manera que el po-
tencial para inundaciones 
y deslizamientos de tierra 
siempre está presente”, dijo 
el lunes a los periodistas.

Los deslizamientos de 
tierra y las inundaciones 
son frecuentes en Indone-
sia durante la temporada de 
lluvias.

En 2022, cerca de 24 mil 
personas fueron evacuadas y 
dos niños murieron en inun-
daciones en la isla de Suma-
tra, un fenómeno agravado, 
según los ecologistas, por la 
deforestación.

La última gran erupción 
del Marapi tuvo lugar en di-
ciembre y arrojó cenizas a 
unos 3 mil metros hacia el 
cielo. Al menos 24 escalado-
res murieron en la erupción.

Inundaciones y lava fría volcánica dejan 
más de 40 muertos en oeste de Indonesia
AFP

TANAH DATAR

▲ Las fuertes lluvias en los distritos de Agam y Tanah Datar, hicieron caer grandes rocas volcáni-
cas por la ladera del Marapi, uno de los volcanes más activos de Indonesia. Foto Reuters
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La Unión Europea (UE) retiró 
temporalmente este lunes a 
cuatro venezolanos de sus 
listas de sanciones, incluido 
el presidente de la autoridad 
electoral, en un gesto para 
“fortalecer” el proceso de las 
presidenciales del 28 de julio 
que, no obstante, fue califi-
cado de “engañoso” por el go-
bierno en Caracas.

La lista de funcionarios 
de Venezuela beneficiados 
incluye al presidente del 
Consejo Nacional Electoral 
(CNE), Elvis Amoroso, “así 
como a otros tres exmiem-
bros” de esa institución: el 

ex secretario general Xavier 
Moreno Reyes, y los exdi-
rectivos Socorro Hernández 
y Leonardo Morales Poleo.

“Con esta importante y 
positiva señal, reconocemos 
los recientes pasos alentado-
res y reconfirmamos nues-
tro compromiso y apoyo al 
buen progreso del proceso 
electoral”, señaló el vocero 
del servicio diplomático de 
la UE, Peter Stano, que in-
dicó además que la medida 
busca “fortalecer los esfuer-
zos venezolanos hacia unas 
elecciones presidenciales 
inclusivas y competitivas”.

Las sanciones a otros 50 
funcionarios fueron no obs-
tante ratificadas, por un pe-
ríodo más corto, hasta el 10 de 

enero de 2025, fecha estable-
cida constitucionalmente para 
la toma de posesión del presi-
dente electo, indicó Stano.

El gobierno de Maduro 
rechazó que no fueran le-
vantadas todas las sancio-
nes impuestas a Venezuela.

“De manera engañosa sa-
can de la lista de sancionados 
a algunos miembros del Con-
sejo Nacional Electoral para 
enviar supuestamente una 
señal de buena fe, de alivio, 
y nosotros decimos de plano 
que rechazamos esa posi-
ción, el Estado venezolano es 
un solo Estado, no se puede 
fragmentar”, declaró el can-
ciller venezolano, Yván Gil.

“Rechazo categórica-
mente las pretensiones de la 

Unión Europea de coaccio-
narme, al igual que al Poder 
Electoral”, expresó Amoroso, 
en la misma línea. “Sería in-
digno y desleal aceptar esa 
dádiva de la Unión Europea 
solo para mí (…) cuando lo co-
rrecto es levantar la totalidad 
de las sanciones impuestas”.

El CNE invitó a la UE a 
observar las elecciones, en las 
que el presidente Nicolás Ma-
duro buscará un tercer man-
dato que lo proyectaría a 18 
años en el poder. Lo enfrenta 
Edmundo González Urrutia, 
designado por la oposición 
mayoritaria en representa-
ción de la líder inhabilitada 
María Corina Machado.

La UE “seguirá cooperando 
estrechamente con el CNE 

hacia el posible despliegue de 
una Misión de Observación 
Electoral para proporcionar 
una evaluación indepen-
diente e imparcial del proceso 
electoral” y “sigue comprome-
tida a apoyar un proceso de 
diálogo inclusivo liderado por 
Venezuela y el progreso de-
mocrático hacia la coexisten-
cia política”, señaló Stano.

El bloque envió una mi-
sión en 2021 para las últimas 
elecciones de alcaldes y go-
bernadores, en las que iden-
tificó mejoras considerables 
en el sistema de votación, 
pero también irregularida-
des. Su presencia terminó de 
forma abrupta después de 
que Maduro los tachara de 
“enemigos” y “espías”.

Retira la Unión Europea a cuatro venezolanos de 
lista de sanciones para apoyar proceso electoral

AFP

CARACAS

El triunfo de los socialistas 
en las elecciones regionales 
catalanas no despejó la gober-
nabilidad en esta región es-
pañola escenario de una ten-
tativa de secesión en 2017, 
donde Carles Puigdemont no 
renuncia a intentar formar 
un improbable gobierno in-
dependentista en minoría.

Un día después de los co-
micios, la incertidumbre se 
abría paso en esta región de 
ocho millones de habitan-
tes, y uno de los motores 
económicos del país, tras 
unos resultados que dejan 
varios escenarios abiertos, 
incluido el de una eventual 
repetición electoral.

El Partido Socialista del 
presidente del gobierno es-
pañol, Pedro Sánchez, con-
siguió 42 de los 135 escaños 
de un Parlamento regional 
en el que el secesionismo 
perdió su mayoría absoluta.

Pero, a pesar de su aumento 
de votos (nueve diputados más 
que en 2021), su líder en Ca-
taluña, Salvador Illa, tendrá 

que tejer alianzas para tratar 
de formar gobierno. Y el hori-
zonte no se presenta sencillo.

Después de llevar a su par-
tido, Juntos por Cataluña, a la 
segunda posición con 35 es-

caños (tres más que en 2021), 
el separatista Carles Puigde-
mont mantiene su objetivo de 
gobernar de nuevo Cataluña, 
seis años y medio después de 
liderar la fallida secesión.

“Creemos que hay opcio-
nes de poder ir a la investidura 
y, por tanto, [quiero] anunciar 
mi intención de presentar mi 
candidatura a la presidencia”, 
anunció el lunes en una con-

ferencia de prensa en Argelès-
sur-Mer, en el sur de Francia.

Huido de España para 
eludir a la justicia desde 
2017, Puigdemont estable-
ció allí una campaña que 
concibió como el último 
paso antes de su ansiado re-
greso a Cataluña, en cuanto 
el Parlamento español 
apruebe en las próximas se-
manas la polémica ley de 
amnistía para los separatis-
tas que Sánchez pactó con 
los partidos catalanes a cam-
bio del apoyo a su nuevo 
mandato en noviembre.

“Podemos agrupar una 
mayoría coherente, no ab-
soluta, pero sí una mayo-
ría coherente, más amplia 
que la que puede sumar el 
candidato del Partido So-
cialista”, aseguró. 

Este eventual ejecutivo 
de “coherencia sobera-
nista” podría sumar, según 
sus cálculos, hasta 59 di-
putados. Para lograrlo de-
bería rehacer los puentes 
entre las fuerzas separatis-
tas que dominaron durante 
esta década que alcanzó 
su clímax en el convulso 
otoño de 2017.

Pese al triunfo socialista, Puigdemont 
ve opciones de gobernar en Cataluña
AFP

MADRID

▲ “Podemos agrupar una mayoría coherente, no absoluta, pero sí una mayoría coherente, 
más amplia que la que puede sumar el candidato del Partido Socialista”, aseguró. Foto Efe
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¡BOMBA!

Más de 40 muertos en Indonesia por inundaciones y lava fría volcánica

Maanal 40 kimeno’ob yaan Indonesia yóok’lal búulkabil yéetel u túub k’áak’il wiits

▲ K’a’amkach cháak k’áax jayp’éel ooráas ti’ kaajilo’ob Agam yéetel Tanah 
Datar, tu chik’inil u petenil Sumatra, tu beetaj u níikil nukuch tuunich tu 
tséelikilo’ob Marapi, jump’éel ti’ le noj kuxa’an wiitso’ob yaan te’elo’, ka’alkil 
ja’e’ tu bulaj bejo’ob yéetel najo’ob. Oochel Ap

▲ Las fuertes lluvias que duraron varias horas en los distritos de Agam y 
Tanah Datar, en el oeste de la isla de Sumatra, hicieron caer grandes rocas por 
la ladera del Marapi, uno de los volcanes más activos de la región, mientras el 
agua inundaba carreteras y viviendas.

Pemex impugnará ordenamiento para 

reintegrar pensión a María Amparo Casar: AMLO

Pese al triunfo socialista, Puigdemont ve 

opciones de gobernar Cataluña en minoría 

Cohen asegura que Trump prorizó silenciar a 

Stormy Daniels ‘’por la campaña, no por Melania’’

Pemexe’ yaan u kaxtik u tselik 
jeets’il yaan ti’al u ka’ bo’ota’al María 
Amparo Casar: López Obrador 

Kex máan táanil socialista 
péeksajile’, Puigdemont táan u yilik 
bix je’el u beetik u jala’achil Cataluña

Cohene’ ku ya’ak Trumpe’ tu mak 
u chi’ Stormy Daniels “yóok’lal u 
káampanyáa, ma’ tumen Melaniai’”
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ONUe’ tu tsikbaltik bix ma’ u ch’a’abal u tuukul 
máasewalo’ob wa mina’an u yutsil ti’obi’
Abre ONU negociaciones contra uso de saberes tradicionales sin retribuir a pueblos autóctonos
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